
Туристов 
осенило
Подорожавшие туры 
на сентябрь-октябрь 
хорошо расходятся

На фоне постепенного восста
новления спроса на организо
ванные поездки за рубеж стои
мость туров в бархатный сезон 
резко увеличилась: на путеше
ствия гражданам придется по
тратить в среднем в полтора раза 
больше, чем год назад. Речь идет 
в основном о поездках в Турцию. 
Стоимость осенних туров внутри 
страны выросла на 23%. Но про
дажи в натуральном выражении 
у туроператоров все еще далеки 
от допандемийных показателей. 

Средний чек при бронировании 
туров за рубеж на бархатный сезон 
(сентябрь—октябрь) за год вырос 
на 49,6%, до 166 тыс. руб. Поездки 
по России подорожали в среднем 
на 23%, до 59 тыс. руб. Такие данные 
приводит Travelata.ru. Аналитики 
обращают внимание, что в этом году 
на рынке не наблюдается сезонно-
го снижения цен (обычно на отдых 
осенью россияне тратили на 10–15% 
меньше, чем летом).

Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов уточняет, что рост цен на ор-
ганизованные туры произошел 
по всем популярным направлени-
ям. «В Турции он стал наиболее за-
метным, иногда речь идет о двукрат-
ном подорожании»,— говорит он. 
В «Дельфине» рост стоимости туров 
по РФ осенью оценивают в 15–16%.

Рост цен происходит на фоне 
стабилизации спроса: продажи, 
по оценкам Travelata.ru, сейчас 
на 85% превышают показатели прош-
лого года. Это частично объясняется 
ростом средней глубины брониро-
ваний с 17 до 24 дней за год. Объем 
предложения на рынке сильно ог-
раничен, в то время как продажи ак-
тивно восстанавливаются на фоне 
снятия пандемийных ограничений, 
поясняет директор по маркетингу 
Travelata.ru Олег Козырев. Но Игорь 
Блинов отмечает, что от докризис-
ных показателей продажи туров 
за рубеж сейчас отстают в среднем 
на 30%. «Осенью отсутствие Европы 
влияет на спрос в меньшей степени, 
так как традиционно страны ЕС фор-
мировали около 5% запросов тури-
стов»,— поясняет он. 

Говорить о восстановлении спро-
са по сравнению с 2019 годом пока 
преждевременно, согласна испол-
нительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломид-
зе. Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин 
оценивает падение в натуральном 
выражении в 50–60% к докризис-
ному уровню. Но даже этот тренд 
он считает положительным в теку-
щих условиях.
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Съедим свое
В Минэкономики ждут от бюджета стабилизации,  
от ВВП спада, а от импорта — сокращения
Разработанные Минэкономики макро
параметры сценарных условий экономи
ческого развития обсуждаются в прави
тельстве. Они впервые созданы в логике 
новой версии бюджетных правил, в ко
торых предполагается стабильный экс
порт на уровне чуть менее $500 млрд 
в год, ведомство, согласно с ожидания
ми двухлетнего спада ВВП в 2022–2023 
годах, ожидает краткого всплеска без
работицы в 2022 году, роста инвестиций 
не ранее 2024 года и стабильности рубля 
на уровне около 70 руб./$. Особенность 
оценок Минэкономики — более низкие, 
чем у Банка России, ожидания объемов 
импорта в следующие годы.

В распоряжении „Ъ“ оказались цифры 
«Основных параметров сценарных усло-
вий на 2023 год и на плановый период 2024 
и 2025 годов» в базовом варианте — этот до-
кумент, являющийся макропараметрами 
будущего бюджетного прогноза как части 
бюджетной конструкции 2023–2025 годов, 
на этой неделе был согласован Минфином 
и передан Минэкономики в комиссию пра-
вительства по бюджетным проектировкам. 
Официальных комментариев по цифрам 
и конструкции ведомства и правительство 
не предоставляли, источники „Ъ“ в Белом 
доме подтвердили аутентичность документа.

Напомним, что на прошлой неделе Банк 
России опубликовал в рамках доклада о де-
нежно-кредитной политике свои вариан-
ты макропрогноза для бюджетных целей. 
В текущей версии прогноз Минэкономи-
ки имеет несколько отличающуюся логику 
от прогноза ЦБ. Так, в основании расчетов 
Минэкономики, очевидно, уже заложена 
логика новой версии бюджетных правил: 
цифры, с которыми ознакомился „Ъ“, не со-
провождаются прогнозной оценкой цены 
нефти, крупнейшего экспортного ресурса 
РФ, поставки которого на внешние рынки 
с сентября в результате введенных ЕС санк-
ций из-за военной операции РФ на Украине 
будут ограничены наряду с поставками газа. 
При этом в ведомстве ожидают де-факто ста-
бильного поступления доходов от экспорта 
в федеральный бюджет в силу стабильности 
его денежных объемов — $505,4 млрд в 2023 
году, $497,7 млрд в 2024 году и $494,1 млрд 
в 2025 году. Экспорт 2022 года прогнозирует-
ся в $585,3 млрд, незначительно ниже ожида-
ний ЦБ — при этом Банк России, ориентиру-
ясь в своем прогнозе на снижение цен нефти 
с $80 за баррель в 2022 году до $55 в 2025 году, 
рассчитывает на схлопывание счета теку-
щих операций через три года. Минэкономи-
ки, в свою очередь, ожидает, что сальдо оста-
нется сильно активным на всем прогнозном 
горизонте: после рекордного профици-
та по счету текущих операций 2022 года 
($239,8 млрд, сходно с оценками ЦБ) оно, со-
гласно базовому сценарию ведомства, сни-

зится до $114,9 млрд в 2023 году, $95,5 млрд 
в 2024 году и $82,4 млрд в 2025 году.

Из этого должно следовать, что бюджетная 
конструкция в виде, каким его представляет 
Минэкономики, не будет стимулировать избы-
точный рост, в том числе опережающий рост 
импорта,— в цифрах ведомства Максима Ре-
шетникова предусмотрен очень слабый рост 
импорта (с $299 млрд в 2022 году до $340 млрд 
в 2025 году, в ЦБ его ожидают в $316 млрд в 2022 
году и в $361 млрд в 2025 году — отметим, что 
в расчетах Банка России с учетом долларовой 
инфляции импорт 2025 года немного, но выше 
«довоенного» уровня 2021 года, в расчетах Мин-
экономики — не выше) и на всем периоде, та-
ким образом, сильный торговый профицит. 

Точно вычислить цены нефти, которые за-
ложены в прогноз, невозможно, тем не ме-
нее конструкция весьма похожа на фикса-
цию цен нефти в нем на уровне порядка $65 
за баррель, а точнее — реализацию давно 
провозглашавшейся главой Минфина Ан-
тоном Силуановым идеи строить бюджет 

не на концепции «цены отсечения» нефти, 
а на ограничении федеральных расходов, 
оплачиваемых доходами от сырьевого экс-
порта, определенной суммой, с «переходным 
периодом» на 2023–2024 годы. Цифры Мин-
экономики лучше, чем прогноз ЦБ, вписыва-
ются в эту концепцию — вероятно, она счи-
тается в принципе одобренной и, возможно, 
будет довольно скоро объявлена.

Динамика ВВП в описании Минэкономи-
ки выглядит так: спад 2022 года — 4%, спад 
2023 года — 2,7%, рост 2024 года — 3,7% (суще-
ственно выше прогноза ЦБ), рост 2025 года — 
2,6% (ЦБ — 2,5%). Отметим, что с учетом пред-
полагаемых Минэкономики дефляторов 
ВВП номинальный рост валового внутрен-
него продукта 2023 года, наиболее сложного 
по всем параметрам периода (так, из прогноза 
Минэкономики следует, что пик покварталь-
ного спада ВВП придется на первое полуго-
дие 2023 года, как и пик небольшого вспле-
ска безработицы — до среднегодовых 5,2% 
по методологии МОТ — с последующим ее со-
кращением ниже уровня 2021 года — 4,8% — 
до 4,6% и 4,5% в 2024–2025 годах), будет пра-
ктически нулевым. Впрочем, для населения 
более сложной предполагается наступаю-
щая осень-зима — спад реальной зарплаты 

(в основном в силу еще не погасшей к этому 
времени инфляции) на 2,9% ожидается в 2022 
году (в 2023 году — рост на 2,6%, в 2024 году — 
3,1%, в 2025 году — 2,5%), динамика реальных 
располагаемых доходов будет чуть слабее. 
Пик их прироста придется, согласно цифрам 
Минэкономики, на 2024 год (3,5%) — однов-
ременно оборот розницы в 2024 году должен 
вырасти на 5,6% (в 2022 году ожидается паде-
ние на 6,6% с последующим ростом в 2%). Ди-
намику услуг Минэкономики ожидает чуть 
более слабой, чем динамику розницы. Инвес-
тспад в РФ ведомство ожидает двухлетним: 
спад в 10,8% в 2022 году и 4,9% в 2023 году, рост 
на 7% в 2024 году и на 3,8% в 2025 году.

Инфляция в сценарии Минэкономики 
аналогична коридору оценок ЦБ. Динамика 
среднегодового курса доллара — постепен-
ное ослабление с 68 руб./$ в этом году (то есть 
со значимой девальвацией рубля до конца 
2022 года) до 74,8 руб./$ в 2025 году. Ответа 
на вопрос, какими операциями поддержива-
ется такой курс при столь сильном ожидаемом 
профиците торгового баланса, сценарные ус-
ловия Минэкономики дать не могут — при 
этом оценки импорта у ведомства показатель-
но, на 5–10% в год, ниже оценок Банка России.

Дмитрий Бутрин
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Полный инстец
Депутаты предложили  
разблокировать соцсеть  
ради малого бизнеса

Партия «Новые люди» обратилась в Ген
прокуратуру с просьбой повторно прове
рить Instagram (принадлежит Meta, при
знанной экстремистской и запрещенной 
в РФ) на предмет нарушений российско
го законодательства и в случае их устра
нения снять блокировку соцсети «в ин
тересах российского малого бизнеса». 
Пока для разблокировки Instagram осно
ваний недостаточно, полагают экспер
ты, но даже при положительном решении 
госорганов вероятность того, что Meta 
начнет выполнять требования россий
ского законодательства, крайне мала.

„Ъ“ ознакомился с письмом председате-
ля комитета Госдумы по малому и среднему 
предпринимательству Александра Демина 
(партия «Новые люди») в Генпрокуратуру от 
16 августа с просьбой рассмотреть возмож-
ность разблокировать запрещенную в Рос-
сии соцсеть Instagram. Депутат цитирует ви-
це-президента Meta Ника Клегга, который 
весной заявлял, что компания против ру-
софобии (в этом, в частности, обвиняли со-
цсеть) и вводит запрет публикаций на по-
добные темы. Господин Демин попросил 
Генпрокуратуру проверить соответствие 
этих заявлений действительности и в слу-
чае положительного вердикта рассмотреть 
вопрос о снятии блокировки с Instagram.

Также 16 августа в рамках предвыбор-
ной кампании и встречи с уральскими бло-
герами вице-спикер Госдумы и однопарти-

ец Александра Демина Владислав Даванков 
заявил, что блокировка Instagram привела 
к массовому использованию «сомнительных 
сервисов VPN», а также к падению доходов 
малого и среднего бизнеса, для которого со-
цсеть часто была единственной точкой про-
даж. В качестве примера снятия блокировки 
Владислав Даванков приводит решение в от-
ношении Telegram в 2020 году. О возможно-
сти разблокировки Instagram на прошлой 
неделе говорил и зампред комитета Госдумы 
по связи и IT Антон Горелкин, если «соцсеть 
извинится и изменит политику».

Тверской райсуд Москвы запретил дея-
тельность компании Meta на территории 
России через социальные сети Instagram 
и Facebook 21 марта. Сейчас предпринима-
тели не могут купить в Instagram таргетиро-
ванную рекламу (это обусловлено не толь-
ко решением суда, но и позицией самой 
Meta, то есть ограничение сохранится даже 
при разблокировке), доступными остаются 
только прямые интеграции в контент бло-
геров, хотя и объемы последних снизили-
сь примерно на 70%, отмечает глава PR De-
velopment Алла Аксенова. «К нам много раз 
уже приходили владельцы компаний, кото-
рые продвигались только через Instagram 
и теперь не понимают, как продавать и куда 
ушла аудитория»,— говорит основатель Dig-
ital Church Марк Хлуднев.
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Крым лишился 
спокойствия
Минобороны признало взрыв склада 
боеприпасов под Джанкоем диверсией 

Спустя неделю после инцидента с дето
нацией боеприпасов на военном аэро
дроме Саки в Крыму, который позже 
признали несчастным случаем, став
шим следствием неосторожности, реги
он сотрясли новые взрывы. Во вторник 
в Джанкойском районе на территории 
воинской части взорвался склад боепри
пасов и произошел пожар на располага
ющейся неподалеку трансформаторной 
подстанции. Минобороны РФ назвало 
происшедшее диверсией, в результате 
которой пострадали как минимум двое 
мирных граждан и было  нарушено же
лезнодорожное движение. Из зоны бед
ствия эвакуировали местных жителей 
и ввели режим ЧС регионального харак
тера. СКР возбудил  уголовное дело.

Первые мощные взрывы на территории 
воинской части и электрической подстан-
ции возле села Майское в Джанкойском рай-
оне Крыма раздались 16 августа в полови-
не седьмого утра. Местные жители снимали 
на свои телефоны и массово выкладывали 
в интернет кадры с клубами дыма и горящи-
ми линиями электропередачи.

В Министерстве обороны РФ сначала за-
явили, что в воинской части на территории 
площадки временного хранения боеприпа-
сов, как и неделей ранее на военном аэродро-
ме Саки в Новофедоровке, произошло возгора-
ние, спровоцировавшее их детонацию. Однако 

позже в ведомстве, изучив детально ситуацию, 
заявили о диверсии. «Утром 16 августа в резуль-
тате диверсии пострадал склад военного назна-
чения в районе населенного пункта Джанкой. 
Ущерб нанесен ряду гражданских объектов, 
среди которых ЛЭП, электростанция, железно-
дорожное полотно, а также ряд жилых домов. 
Серьезно пострадавших нет. Принимаются не-
обходимые меры для ликвидации последствий 
диверсии»,— заявили в Минобороны.

Тем же утром возле военной авиабазы 
в Симферопольском районе Крыма, сооб-
щили „Ъ“ местные жители, утром якобы 
были слышны хлопки и видны клубы чер-
ного дыма. Впрочем, по этому поводу ника-
ких сообщений от государственных органов 
не было. Советник главы Крыма Олег Крюч-
ков призвал не плодить слухи и версии от-
носительно событий на полуострове, а до-
ждаться официальной информации.

По словам прибывшего в Джанкойский 
район главы региона Сергея Аксенова, для 
обеспечения безопасности вокруг горяще-
го склада была создана пятикилометровая 
зона, за границы которой из сел Майское 
и Азовское эвакуировали более 3 тыс. мест-
ных жителей. В школах соседних поселков 
Кондратьево, Табачное и Победное оборудо-
вали временные пункты содержания, в кото-
рых разместили более 120 человек.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,6

процента составил прирост промпроизводства в США по итогам июля. В годовом выражении 
рост выпуска составил 3,9%, сообщили в ФРС США. Обработка выросла на 0,7% после снижения на 0,4% 
в мае и июне, в частности, выпуск автомобилей на фоне устранения проблемы с поставками чипов увели-
чился на 6,6%, добыча — на 0,7%, производство коммунальных услуг сократилось на 0,8%. Рост промпро-
изводства оказался выше ожиданий и позволяет говорить о более сильной динамике в третьем квартале 
после сокращения ВВП на 0,9% в годовом исчислении в апреле—июне, отмечают в ING Bank. Основным 
риском для показателя эксперты считают возможное снижение внешнего спроса.

ФИНАНСЫ ГРАЖДАН

Крепкий рубль  
колышет сбережения 
домохозяйств

Новые данные ЦБ о финансовых ак-
тивах домохозяйств (их регулятор 
относит к сбережениям) фиксиру-
ют их сокращение с 76,7 трлн руб. 
на начало июня до 74,6 трлн на на-
чало июля 2022 года. Основная при-
чина — отрицательная валютная пе-
реоценка, которая, по подсчетам 
аналитиков Telegram-канала «Твер-
дые цифры», уменьшила объем ак-
тивов граждан за июнь на 1,9 трлн 
руб. (на 6–7 трлн руб. с начала 
апреля) на фоне того, как курс ру-
бля к доллару повысился до 57 руб. 
на начало июля с 63,5 руб. на нача-
ло июня. По этой же логике с нача-
ла июля домохозяйствам вернулось 
около 1,2 трлн руб. из-за ослабле-
ния рубля. 

В июне с учетом сезонности объ-
ем финансовых активов граждан 
в рублях сокращался третий месяц 
подряд — на фоне роста их рублевой 
составляющей в два последних ме-
сяца и резкого снижения валютной 
уже четыре месяца подряд. Наиболь-
ший вклад в снижение сбережений 
за июнь внесли наличные, депози-
ты и ценные бумаги (см. график). От-
рицательные комиссии по валютным 
депозитам стали одним из факто-
ров увеличения валютных депозитов 
граждан в иностранных банках в ру-
блевом эквиваленте с 99,6 млрд руб. 
на начало июня до 266,1 млрд руб. 
на начало июля (максимум с февра-
ля) при их оттоке из российских бан-
ков (против притока в предыдущие 
два месяца). По той же причине, ве-
роятнее всего, в июне наблюдался 
рост переводных рублевых депози-
тов — фактически на 1,4 трлн руб.

На этом фоне после двух ме-
сяцев сокращения в июне расши-
ренный долг домохозяйств вновь 
начал расти. За месяц он вы-
рос на 97 млрд руб. (0,4%; по ито-
гам второго квартала снизился 
на 184 млрд руб.). До марта 2022 
года расширенный долг домохо-
зяйств рос в среднем на 350 млрд 
руб. в месяц с замедлением из-за 
ужесточения ДКП, отмечают аналити-
ки Telegram-канала MMI. «В соответ-
ствии с прежним трендом по итогам 
второго квартала долг увеличился 
бы примерно на 1 трлн руб. По фак-
ту же произошло его сокращение 
на 184 млрд. 1,2 трлн руб. мож-
но считать изъятыми из внутреннего 
спроса. Это стало одним из основ-
ных факторов его провала»,— счита-
ют они. В третьем квартале аналити-
ки ждут прироста долга на 150 млрд 
руб. в месяц и его положительного 
вклада в спрос. «Но может ухудшить-
ся динамика доходов на фоне ожи-
даемого осенью роста безработи-
цы. Поэтому заметного оживления 
потребительской активности ждать 
не стоит»,— заключают они.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ ФИНАНСОВЫХ АКТИВОВ 
ДОМОХОЗЯЙСТВ (ТРЛН РУБ., МЕСЯЦ 
К МЕСЯЦУ С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ)
ИСТОЧНИКИ: ЦБ, TELEGRAM-КАНАЛ «ТВЕРДЫЕ ЦИФРЫ».
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Эксперты Высшей школы экономики за-
фиксировали в России рост экономиче-
ской активности — впервые за шесть лет 
отмечен рост числа созданных юрлиц при 
сокращении числа ликвидированных ком-
паний. Впрочем, тренд не переломлен — 
суммарно пока компаний закрывается за-
метно больше, чем создается. Отчасти это 
объясняется тем, что ликвидация компа-
ний в последние годы сопровождается пе-
ретоком юрлиц в категории индивидуаль-
ных предпринимателей и самозанятых — 
бизнес предпочитает переходить в альтер-
нативные режимы в условиях неопреде-
ленности экономики сначала из-за ковид-
ных ограничений, а затем и санкций в свя-
зи с военной операцией РФ на Украине.

Институт статистических исследований 
и экономики знаний Высшей школы эко-
номики по итогам 2021 года констатировал 
оживление предпринимательской активно-
сти в России. Так, в 2021 году в России впер-
вые за шесть лет выросло число созданных 
организаций — 234,2 тыс. юридических лиц 
против 225,6 тыс. в 2020 году, показал анализ 
18 отраслей в 85 регионах. При этом число 
ликвидированных компаний сократилось — 
до 391,6 тыс. против 527,2 тыс. годом ранее. Та-
кая динамика может свидетельствовать о воз-
можной смене тренда и сокращении темпов 
убыли компаний, считают эксперты. Дело 
в том, что мораторий на банкротство для наи-
более пострадавших от СOVID-19 отраслей 
был временной мерой и мог повлиять на ди-
намику лишь в 2020 году.

Впрочем, «сальдо» предпринимательской 
активности по-прежнему в отрицательной 

зоне — число ликвидированных юрлиц пре-
вышает число созданных на 157,4 тыс. Как 
отмечают аналитики, активнее всего закры-
вались компании из наиболее уязвимых 
для ограничений сфер — торговли и услуг. 
На первую пришлось 47% ушедших с рын-
ка в 2020–2021 годы компаний, отрасль ста-
ла якорем для общероссийского показате-

ля прироста числа юрлиц. На сферу услуг 
(ремонт, салоны красоты, подбор персона-
ла, туристические агентства, строительство, 
финансовая и страховая деятельность) при-
шлось еще 20% убыли компаний в стране. 
В региональном разрезе самый низкий коэф-
фициент прироста числа юрлиц (рассчитыва-
ется как разность коэффициентов рождаемо-
сти и смертности организаций; последние — 
это отношение созданных и ликвидирован-
ных за отчетный период организаций к чис-
лу действовавших в процентах) зафиксиро-

ван в Москве (минус 11,1) и Санкт-Петербур-
ге (минус 10,7), где эпидемия была наиболее 
сильной, а концентрация самых пострадав-
ших в коронакризис отраслей наиболее вы-
сока — так, на столичные города приходится 
20% и 7% всех организаций в сфере торговли.

Сокращение числа юрлиц в 2020–2021 го-
дах при этом сопровождалось ростом числен-
ности индивидуальных предпринимателей 
и самозанятых. Количество последних в июле 
2022 года превысило 5,4 млн человек. Нало-
говый режим пользуется популярностью не 
только в сферах доставки, в топ-5 наиболее 
популярных отраслей вошли «ремонт», «авто», 
«IT-сфера», «красота» и «информационные ус-
луги», отмечают авторы исследования. Ранее 
эксперты уже отмечали тенденцию к превра-
щению юридических лиц в ИП и самозаня-
тых — такая динамика объясняется возмож-
ностями оптимизировать издержки и сни-
зить административное давления в условиях 
регуляторного арбитража в отношении раз-
личных сегментов бизнеса (см. „Ъ“ от 6 апре-
ля). По мнению экспертов, такое измельчание 
бизнеса может затормозить развитие пред-
принимательства.

Статистика первых пяти месяцев 2022 года 
пока также выглядит позитивной, несмотря на 
введенные санкции и уход из России зарубеж-
ных компаний. Так, коэффициент прироста 
числа компаний составил минус 0,8 против 
минус 4,9 за 2021 год и минус 8,6 за 2020 год. 
«Не исключено, что определенную роль здесь 
играет очередной мораторий на возбуждение 
дел о банкротстве, введенный с апреля 2022 
года»,— констатируют эксперты.

Диана Галиева

И другие юридические лица
В РФ впервые за шесть лет растет число созданных компаний

Тренд меняется: российские  
предприниматели начали чаще  
открывать и реже ликвидировать 
компании  ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА

Криптовалюты способствуют размы-
тию налоговой базы и подрыву контроля 
за движением капитала в развивающих-
ся экономиках, следует из работы Конфе-
ренции ООН по торговле и развитию (ЮН-
КТАД). В большинстве таких стран нало-
говое регулирование криптовалют отсут-
ствует, а у их пользователей нет стимула 
сообщать о своих активах. Проблему отто-
ка капитала усугубляют майнеры, которые 
фактически конвертируют в криптоакти-
вы оплачиваемую в нацвалютах электро-
энергию. ЮНКТАД, как и ОЭСР и МВФ ра-
нее, предлагает прояснить статус крипто-
валют и начать международный обмен ин-
формацией о них.

Аналитики ЮНКТАД присоединились 
к мнению о том, что криптовалюты размыва-
ют налоговую базу и подрывают контроль за 
движением капитала в развивающихся стра-
нах. Попытки государств усилить контроль 
над расчетами в криптоактивах затрудня-
ет то, что они не подпадают под регулирова-
ние, стандартное для прочих финансовых ак-

тивов. При этом прямого криминала в крип-
те не так много — по данным Группы разра-
ботки финансовых мер борьбы с отмывани-
ем денег (ФАТФ), к преступной деятельности 
относится менее 10% от общего объема тран-
сакций в биткойнах. Однако у криптовалют 
есть все характеристики традиционных на-
логовых убежищ (анонимность счетов, сла-
бость регулирования и налогового контро-
ля), и при этом, в отличие от первых, крипта 
не зависит от банков или связанных с ними 
юридических и бухгалтерских услуг, посколь-
ку трансакции проводятся через нерегулиру-
емые криптообменники. Финансовый же 
эквивалент криптовалют довольно значи-
телен — так, по данным ЮНКТАД, всего ба-
ланс свыше $1 млн зафиксирован в более чем 
80 тыс. биткойн-кошельков.

В большинстве развивающихся экономик 
налоговое регулирование криптоактивов от-
сутствует, а криптовалюты не имеют правово-
го статуса. К ноябрю 2021 года 67 юрисдикций 
уже применяли налоговое законодательство 
в отношении криптовалют, однако его эффек-

тивность невысока из-за отсутствия общепри-
нятого подхода к их налогообложению при 
свободе трансграничных переводов. 

В ЮНКТАД также подчеркивают, что у поль-
зователей криптовалюты нет стимула сооб-
щать о своих активах, а само их распростране-
ние ширится: они популярны не только среди 
состоятельных людей, но и среди домохозяйств 
со средним доходом, поскольку в условиях по-
литической и/или макроэкономической не-
стабильности такая валюта может стать сред-
ством защиты от изменения обменного курса 
и инфляции. Также с помощью криптовалюты 
можно быстро вывести средства из страны, что 
истощает финансовые ресурсы развивающих-
ся стран. Оттоку капитала также способству-
ют майнеры, которые фактически получают 
криптовалюту в обмен на оплачиваемую в на-
циональной валюте электроэнергию. В МВФ 
уже писали, что популярность криптовалют 
быстро растет в странах с высокой инфляцией 
и нестабильной экономикой (см. „Ъ“ от 11 мая).

Оборот криптовалют связан с множеством 
посредников, включая криптобиржи, цифро-

вые кошельки и децентрализованные финан-
совые сервисы (DeFi), которые позволяют ис-
пользовать или хранить их. ЮНКТАД предла-
гает ввести контроль над этими провайдера-
ми услуг для получения информации о сдел-
ках. Также аналитики считают необходимым 
четко определить правовой статус крипто-
валют, ввести мировой стандарт отчетности 
и более высокие налоги на криптоактивы 
по сравнению с другими финансовыми ин-
струментами и ограничить число трансак-
ций на криптобиржах. ЮНКТАД в целом под-
держала тенденцию, в рамках которой меж-
дународные организации стремятся прояс-
нить статус криптовалют и усилить глобаль-
ный контроль над ними. В ОЭСР еще в марте 
выпустили набор предложений по введению 
единого регулирования раскрытия данных 
об обороте криптоактивов перед налоговы-
ми и финансовыми администрациями раз-
витых стран и анонсировали документ к сам-
миту G20, который пройдет в ноябре (см. „Ъ“ 
от 25 марта).

Георгий Смирнов

ООН биткойну не товарищ
ЮНКТАД видит необходимость в ужесточении контроля за рынком криптовалют

Минстрой вслед за решением Конститу-
ционного суда (КС) намерен закрыть пра-
вовой пробел, возникший в 2019 году 
с введением нового регулирования доле-
вого строительства в части защиты прав 
залоговых кредиторов, которые финанси-
ровали строительство, не будучи дольщи-
ками,— касается это как физлиц, приоб-
ретавших нежилые помещения, так и бан-
ков, выдающих кредиты. Сейчас де-факто 
они лишены возможности получить сред-
ства, если ставший проблемным много-
квартирный дом был передан на дострой-
ку другому инвестору или Фонду развития 
территорий,— проектом же предлагается 
предусмотреть право на удовлетворение 
подобных требований. Юристы соглаша-
ются, что сейчас права таких кредиторов 
не защищены — предложенные изменения 
смогут решить эту проблему.

Минстрой подготовил законопроект, за-
крывающий правовой пробел в области га-
рантий прав залоговых кредиторов застрой-
щиков, не являющихся дольщиками. Доку-
мент разработан во исполнение решения КС, 
который в июле 2022 года признал неконсти-

туционным положение закона о долевом стро-
ительстве, позволяющее при передаче долго-
строя новому застройщику или Фонду разви-
тия территорий (ранее — Фонд дольщиков) 
де-факто аннулировать залоги без компенса-
ции таким кредиторам.

Суть проблемы в том, что с введением 
с 1 июля 2019 года эскроу-счетов и механизма 
передачи проблемных объектов Фонду доль-
щиков перестала действовать норма, предусма-
тривающая, что незавершенный объект может 
быть передан для достройки лишь после пога-
шения требований залоговых кредиторов. Как 
признал КС, обновленное регулирование ухуд-
шило их положение: единственный шанс на 
компенсацию у них оставался лишь в ходе об-
щей процедуры банкротства застройщика при 
наличии у него какого-либо иного имущества, 
кроме недостроя.

Тогда же КС установил временные прави-
ла урегулирования подобных ситуаций, раз-
решив залоговым кредиторам предъявлять 
фонду дольщиков требования. Из этой же ло-
гики исходит в своем законопроекте и Мин-
строй. Размер требований таких кредиторов 
(если они не были удовлетворены в ходе про-

цедуры банкротства) будет пропорционален 
их доле в обеспеченных залогом обязатель-
ствах и выплачиваться из выручки от реали-
зации фондом помещений в объекте неза-
вершенного строительства (за вычетом трат 
на ввод объекта). При частичном удовлетво-
рении их требований при банкротстве за-
стройщика выплата должна быть соразмер-
но уменьшена.

Также предлагается прямо ввести в закон 
о долевом строительстве норму о передаче 
«незавершенки» на достройку только при от-
сутствии залоговых требований кредиторов, 
не являющихся дольщиками, либо с их согла-
сия — но обратной силы при наличии реше-
ний судов о передаче объекта она иметь не бу-
дет. Также проектом предусматриваются га-
рантии выплаты зарплат лицам, привлекав-
шимся после начала банкротства для завер-
шения строительства — с учетом этого, пишет 
Минстрой со ссылкой на экспертные оцен-
ки, бюджетные расходы могут вырасти на 
8,5 млрд руб.

По словам партнера ProLegals Елены Крав-
цовой, сейчас залоговые кредиторы не впра-
ве принимать решения на общих собраниях 

и определять судьбу недостроев. Подобные си-
туации довольно распространены — как отме-
чает юрист Forward Legal Олесь Груздев, зало-
говые кредиторы есть практически в каждом 
деле о банкротстве застройщика. «Учитывая, 
что права на землю и незавершенный объект 
составляют основные активы застройщика, 
остальные кредиторы, которые не являются 
участниками строительства, удовлетворения 
в деле о банкротстве не получают, ведь друго-
го имущества у застройщика не остается»,— 
говорит он.

«Конечно, это повлияет на готовность при-
обретателей осуществлять достройку объек-
тов, поскольку фактор залоговых кредито-
ров необходимо учитывать»,— говорит Елена 
Кравцова. Но, продолжает она, такое регули-
рование должно поставить в равные условия 
участников строительства, залоговых креди-
торов и приобретателей объектов. Соглашает-
ся с этим и Олесь Груздев: «Законопроект уси-
ливает положение кредиторов, не являющих-
ся участниками строительства, и дает им боль-
ше гарантий того, что их требования хоть в ка-
кой-то степени будут удовлетворены».

Евгения Крючкова

Надо отдать должное
Залоговым кредиторам банкротного строительства возвращают право на компенсации



На правах рекламы

Президенту  
Российской Федерации  

В. В. Путину

Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс человече-
ского развития и ВВП на душу населения. На 
пути к этой цели будет полезен пример стран, 
которые уже продемонстрировали значи-
тельные успехи в той или иной сфере эконо-
мики и общественной жизни. Адаптация эф-
фективного доказанного зарубежного опыта 
к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародил-
ся проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности и 
внедрении его в контексте России с целью крат-
ного повышения качества жизни ее граждан. 
Проект не преследует никаких политических це-
лей, и я, как его единственный автор, не связан 
с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью 
и стали реальностью. Все мои предложения пу-
бликуются на сайте  20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой пра-
дед и другие родственники погибли на поле бит-
вы в Великой Отечественной войне, сражаясь 
против нацизма. Вот почему мне хочется видеть 
Россию в числе самых процветающих стран 
мира, и поэтому я вкладываю время и усилия, 
чтобы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, предпринимает реши-
тельные действия в плане разработки и реа-
лизации стратегии по развитию страны и по-
вышению уровня жизни общества. Изданный 
Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 
2030 года» четко определяет приоритетные для 
нации цели:

l     сохранение населения, здоровье 
и благополучие  людей;

l     возможности для  самореализа-
ции и развития талантов;

l     комфортная и безопасная среда 
для жизни;

l     достойный, эффективный труд и 
успешное  предпринимательство;

l    цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены 
с тем расчетом, чтобы способствовать дости-
жению поставленных национальных целей. 
Каждая из почти 50 тем содержит в себе кон-
кретные шаги, воплотив которые можно при-
близиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству.

•     Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требует финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•     Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффек-
та, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что не-
которые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют 
практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•     Предлагаемые меры помогут органам го-
сударственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав 
часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч гос-
служащих.

•     Со своей стороны с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от 
органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета феде-
рации, Государственной думы, администрации 
президента и профильных министерств, содер-
жалась различного рода реакция: от категори-
ческого несогласия до положительной оценки 
с готовностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложенных 
мною инициатив в различных сферах до сих пор 
не получила ожидаемого развития со стороны 
государства в виде положительных решений 
или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту 
«20 идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее на 
Ваш взгляд актуальных для страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать 
жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои 
предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.

Благодарю за внимание  
и надеюсь на Ваш положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта  
«20 идей по развитию России»

Уважаемый Владимир Владимирович!
Я, Давыдов Дмитрий Викторович, автор проекта  
«20 идей по развитию России», прошу Вас рассмотреть  
мое публичное обращение.

20идейпо развитию  
России
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Бюро приморского крайкома КПРФ приняло решение 
отозвать документы о выдвижении кандидата в депу-
таты думы Владивостока Павла Ижко. Ему поставлена 
в вину неспособность «внятно объяснить» избирателям 
позицию Компартии относительно военной спецопе-
рации на Украине: на одной из предвыборных встреч 
кандидат заявил, что средств на решение социальных 
проблем горожан не хватает, потому что они идут «си-
ловому блоку». Сам коммунист сначала попытался объ-
яснить товарищам «свое понимание марксизма-лени-
низма», однако потом все же покаялся, сообщив, что 
его спровоцировали.

Руководство приморской ячейки КПРФ решило отозвать 
выдвижение кандидата в думу Владивостока по 28-му одно-
мандатному округу председателя ТСЖ «Часовитина 17» 35-лет-
него Павла Ижко. 15 августа соответствующий документ на-
правлен в избирком. «Ижко не смог на встрече с избирателями 
внятно и грамотно объяснить позицию нашей партии относи-
тельно спецоперации, не заявил, что КПРФ ее поддерживает. 
В этой связи мы решили, что он не может представлять партию 
в гордуме»,— объяснил „Ъ“ позицию бюро первый секретарь 
крайкома КПРФ Анатолий Долгачев. Он добавил, что вопрос об 
исключении господина Ижко из Компартии не поднимался.

На видеоролике, выложенном 12 августа в соцсетях, Павел 
Ижко отвечает на вопросы избирателей и в том числе приво-
дит свою версию дефицита городского бюджета. Средств на 
решение социальных проблем не хватает, потому что деньги 
идут «силовому блоку», а специальная военная операция вы-
годна «правящему классу», объясняет кандидат в депутаты.

Павел Ижко не ответил на звонки „Ъ“. «Он был на встрече 
с активом партии, которая состоялась после заседания бюро. 
Ижко пытался объяснить позицию своим пониманием мар-
ксизма-ленинизма, но затем признал ошибку и заявил, что его 
спровоцировали на неудачные заявления»,— говорит источ-
ник „Ъ“ в крайкоме КПРФ. «Документ об отзыве кандидатуры 
Ижко в окружной избирком поступил. Комиссия будет его рас-
сматривать»,— сказала „Ъ“ председатель избирательной ко-
миссии Приморского края Татьяна Гладких. По данным ГАС 
«Выборы», на текущий момент господин Ижко уже утратил ста-
тус зарегистрированного кандидата.

Интересно, что ранее именно в Приморье случилось не-
сколько резонансных скандалов с депутатами от КПРФ различ-
ных уровней, публично усомнившихся в целесообразности 
специальной военной операции РФ на Украине. Например, 
в конце февраля депутат думы Владивостока Виктор Камен-
щиков подал заявление о выходе из Компартии, заявив, что не 
согласен с позицией ее руководства по поводу спецоперации. 
«Оно фактически поддержало военные действия на Украине, 
использование российских войск на территории соседнего го-
сударства. А я против войны в принципе»,— объяснял „Ъ“ свой 
демарш господин Каменщиков. Позднее стало известно, что он 
покинул территорию России и был задержан на границе США 
при попытке перебраться в эту страну.

А 27 мая член фракции КПРФ законодательного собрания 
Приморья Леонид Васюкевич зачитал на заседании парламен-
та обращение к президенту Владимиру Путину с требованием 
прекратить спецоперацию, за что был исключен из фракции 
(в партии он не состоял) и позднее оштрафован на 30 тыс. руб. 
по ст. 20.3.3 КоАП о дискредитации армии. «Официальная по-
зиция КПРФ: мы поддерживаем действия наших вооруженных 
сил по денацификации Украины»,— объяснял „Ъ“ первый се-
кретарь крайкома Анатолий Долгачев.

Отношение к спецоперации становилось камнем пре-
ткновения для коммунистов и в других регионах России. На-
пример, в начале августа депутат курганской гордумы Иван 
Камшилов сообщил о визите полицейских, которые нашли 
признаки дискредитации вооруженных сил РФ на его страни-
це в «ВКонтакте». А экс-депутата гордумы Екатеринбурга и свер-
дловского заксобрания от КПРФ Нафика Фамиева уже трижды 
оштрафовали по этой статье за антивоенные посты в соцсетях 
на общую сумму 105 тыс. руб.

Алексей Чернышев, Владивосток;  
Андрей Прах

Коммунист  
за СВО ответил
КПРФ отозвала  
своего кандидата  
в думу Владивостока  
из-за его позиции  
по спецоперации

Общественная палата РФ во 
вторник объявила набор на-
блюдателей на предстоящий 
в сентябре единый день го-
лосования. Партийцы про-
гнозируют общий рост их 
присутствия на участках 
в связи с отменой институ-
та членов избиркомов с пра-
вом совещательного голоса 
(ПСГ) в комиссиях нижне-
го уровня. У этого статуса 
был целый ряд неоспори-
мых преимуществ, но теперь 
закрывать образовавшую-
ся брешь придется за счет 
обычных наблюдателей, со-
жалеют участники кампании.

О начале набора наблюда-
телей на сентябрьские реги-
ональные и муниципальные 
выборы объявил 16 августа 
председатель координацион-
ного совета при ОП по обще-
ственному контролю за голо-
сованием Максим Григорьев. 
Принять участие в наблюдении 
приглашают общественные ор-
ганизации, профессиональные 
наблюдательские объедине-
ния и частных лиц. Документы 
можно присылать как в феде-
ральную ОП, так и в региональ-
ные. По словам господина Гри-
горьева, ОП РФ направила 
в регионы положение о поряд-
ке назначения наблюдателей 
и другие методички, которые 
на местах могут использовать 
как базовые, а при желании до-
полнять с учетом местной спе-
цифики. ОП регионов рекомен-
довано заключать соглашения 
с партиями и общественными 
организациями.

Максим Григорьев также 
отметил, что нововведением 
2022 года станет возможность 
направлять наблюдателей от 
ОП не только в участковые, но 
и в территориальные и окруж-
ные избиркомы. Он напомнил, 
что распределением людей 
по участкам будут занимать-
ся ОП регионов, поэтому жела-
ющим попасть на определен-
ные УИК следует поторопиться 
с подачей заявлений. Основной 
приоритет общественных па-
лат — «закрыть» максимальное 
количество участков, подчерк-
нул господин Григорьев. Напом-
ним, что каждая ОП может на-
значить до трех наблюдателей 
в каждую участковую комиссию.

Напомним, что 9–11 сентя-
бря пройдут прямые выборы 
глав 14 регионов, депутатов 
шести законодательных собра-
ний субъектов РФ и 12 предста-
вительных органов региональ-
ных столиц, а также выборы 
в другие органы местного само-
управления — в общей сложно-
сти около 4700 избирательных 
кампаний.

Партии тоже готовятся 
к наблюдению. «Именно с по-
мощью процедуры наблюде-
ния мы добиваемся своей ос-
новной цели — признания 

обществом результата легитим-
ным»,— подчеркивает замести-
тель секретаря генсовета «Еди-
ной России» Сергей Перминов. 
Он прогнозирует рост количе-
ства наблюдателей на участках. 
«Охват кампаний в этом году 
меньше, чем в федеральном 
думском цикле-2021, так что ка-
дровый пул у нас шире»,— от-
мечает единоросс. Предвари-
тельно наблюдатели проходят 
через специальные семинары, 
к тому же в распоряжении пар-
тии — передовые цифровые 
разработки, добавляет госпо-
дин Перминов: «Наш модуль 
„Наблюдатель“ инсталлирует-
ся на гаджеты, и сообщения 
обо всех нарушениях, откры-
тиях-закрытиях участков наша 
цифровая экосистема получает 
мгновенно».

Первый зампред ЦК КПРФ, 
депутат Госдумы Юрий Афонин 
констатирует, что упраздне-
ние института членов избирко-
мов с ПСГ на территориальном 
и участковом уровне стало серь-
езным ударом по демократич-
ности выборов и наблюдения. 
«У членов комиссий с ПСГ был 
целый ряд неоспоримых преи-
муществ по сравнению с инсти-
тутом наблюдателей,— напоми-
нает коммунист.— Их можно 
было направлять на участки не-
посредственно в день голосо-
вания и менять в течение дня, 
а наблюдателей нужно направ-
лять за три дня, и были нередки 
случаи, когда администрация 

местного уровня оказывала на 
них давление». Теперь Компар-
тии придется делать упор на 
наблюдателей и членов комис-
сий с правом решающего голо-
са. В итоге число наблюдателей 
заметно вырастет, но за счет тех 
людей, которых планировали 
направить в комиссии с ПСГ, го-
ворит господин Афонин. «Ко-
нечно, палки в колеса ставят 
в первую очередь КПРФ, но мы 
за счет максимального исполь-
зования квоты наблюдателей, 
обучения и подготовки, которая 
уже ведется, будем максималь-
но защищать результаты»,— об-
ещает коммунист. По его сло-
вам, Компартия не намерена 
заключать договоры с ОП, по-
тому что палаты на местах «на-
ходятся в серьезной зависимо-
сти от региональных и местных 
властей».

Не планируют сотрудни-
чество с ОП в рамках назна-
чения и обучения наблюдате-
лей и в партии «Справедливая 
Россия — За правду», рассказа-
ла „Ъ“ руководитель партий-
ного проекта «Справедливый 
наблюдатель» Анастасия Пав-
люченкова. По ее словам, у пар-
тий сохранилась возможность 
назначать их самостоятельно, 
и этого справороссам вполне 
достаточно.

Руководитель центрального 
аппарата ЛДПР, депутат Госду-
мы Алексей Диденко сообщил 
„Ъ“, что стратегия партии в во-
просах наблюдения остается 

прежней: «Раньше мы по мак-
симуму набирали наблюдате-
лей и членов комиссий с ПСГ на 
все три, два или один день голо-
сования в зависимости от того, 
какое решение принял субъ-
ектовый избирком. Сейчас бу-
дем обходиться только силами 
наблюдателей, но подход оста-
ется неизменным — это прин-
цип тотального наблюдения». 
Вопрос о том, будет ли ЛДПР за-
ключать договоры с ОП, выс-
ший совет партии пока не рас-
сматривал, добавил депутат.

«Яблоко» огласит количест-
во своих наблюдателей за не-
делю до выборов, но уже ясно, 
что в этом году их будет «боль-
ше, чем обычно», сказал „Ъ“ 
член федерального бюро пар-
тии Александр Ефимов: «Люди 
сами звонят и спрашивают, 
можно ли поработать наблюда-
телем. В сложившейся в стране 
политической ситуации у гра-
ждан демократических взгля-
дов очень мало способов выра-
зить свою позицию и прийти 
на выборы — это значимо для 
них сегодня». Господин Ефи-
мов заверил, что, несмотря на 
препятствия в организации на-
блюдения, «яблочники» будут 
«бороться за честные выборы». 
Среди подобных препятствий 
он назвал некоторые новов-
ведения в работе избиратель-
ных комиссий на местах — на-
пример, единый электронный 
реестр избирателей и обнов-
ленные автоматизированные 

рабочие места членов избир-
комов. «Теперь наблюдатель не 
может взять в руки книгу изби-
рателей и проанализировать 
весь тот массив данных, кото-
рый ранее был ему доступен,— 
пояснил партиец.— Мы сейчас 
пытаемся понять новые прави-
ла игры, анализируем их».

Упразднение членов комис-
сий с ПСГ — основная новелла 
предстоящих выборов, конста-
тирует сопредседатель движе-
ния «Голос» (внесено Минюстом 
в реестр иноагентов) Григорий 
Мельконьянц. До сих пор, по 
его словам, кандидаты и пар-
тии в условиях нехватки людей 
делали выбор именно в поль-
зу такого статуса, поскольку 
он давал больше полномочий 
и доступ к документам. Так что 
формально количество наблю-
дателей на этих выборах даже 
вырастет, но в ущерб качеству 
работы, предполагает эксперт. 
Кроме того, по его мнению, 
остро стоит и вопрос мотива-
ции наблюдателей: обычно на 
участки шли критически на-
строенные граждане, но сей-
час настрой у многих достаточ-
но пессимистический. Тем не 
менее «Голос» будет предлагать 
активистам не отказываться от 
участия в наблюдении и поль-
зоваться всеми доступными 
статусами, подчеркивает госпо-
дин Мельконьянц.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова, 
Кира Хейфец

Контролеры возьмут числом
Наблюдателей на выборах-2022 будет больше, чем раньше

Московское отделение партии «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП) провело оценку кампа-
ний своих кандидатов в муниципальные депута-
ты. Для этого использовались специальные KPI: 
в частности, столичное партруководство оценива-
ло, как выдвиженцы партии ведут наружную аги-
тацию и работают в социальных сетях. Три лучших 
кандидата получили денежные призы в размере 
от 10 тыс. до 30 тыс. руб., а двое худших были сня-
ты с выборов. Эксперты считают, что такие сум-
мы не сильно помогут кандидатам, а сам «конкурс» 
направлен скорее на то, чтобы сделать кампанию 
справороссов более заметной.

Как пояснили „Ъ“ в СРЗП, оценка кандидатов партии, 
участвующих в муниципальных выборах, проходила 
по четырем направлениям: встречи с избирателями, 
выпуск агитационно-пропагандистских материалов, 
агитация «от двери к двери», активность в соцсетях. Се-
кретарь президиума центрального совета СРЗП по поли-
тическим вопросам, председатель совета ее московского 
отделения Дмитрий Гусев пояснил „Ъ“, что встречи с из-
бирателями и агитация «от двери к двери» оценивались 
по количеству приобретенных в ходе них контактов. 
«Важно не то, сколько встреч было, а то, сколько человек 
по их итогам можно внести в базу своих сторонников. 
Можно и десять встреч провести, но их посетят по одно-
му человеку»,— отметил партиец.

Что касается работы в соцсетях, то здесь оценивалось 
и содержание постов. «У одного из наших кандидатов пу-
бликаций вроде много. Но это все были репосты чужих 
сообщений. Личного ничего. Он высокую оценку не по-
лучил»,— привел пример господин Гусев. По его словам, 
в среднем кандидатам было рекомендовано делать по 
семь-десять постов в неделю: они даже получали специ-
альное техзадание, в котором им предлагалась в том чи-
сле и тематика сообщений на неделю.

По итогам прошлой недели руководство московского 
отделения СРЗП выделило трех наиболее успешных кан-
дидатов, лучше всех справившихся с выполнением KPI. 
За свою работу они получили небольшие денежные вли-

вания в свои кампании: кандидату по Северному Буто-
во Роксане Тумановой досталось 30 тыс. руб., баллотиру-
ющемуся в Северном Тушино Андрею Гулько — 20 тыс. 
руб., а выдвинувшемуся в районе Якиманка Сергею 
Ломакину — 10 тыс. руб. Кроме того, по итогам анали-
за KPI эсеры отозвали с муниципальных выборов двух 
своих кандидатов — Владислава Пожидаева (Покров-
ское-Стрешнево) и Эдуарда Омельченко (Черемушки). 
«Их участие в политической и иной деятельности пар-
тии оказалось самым низким»,— пояснили в СРЗП, до-
бавив, что в ходе кампании партия собирается и дальше 
использовать методы как «пряника», так и «кнута».

По словам Дмитрия Гусева, через неделю столичные 
справороссы планируют провести отдельный конкурс 
на самые лучшие агитационно-пропагандистские мате-
риалы, а через две недели — еще раз подвести итоги вы-
полнения KPI.

Политолог Константин Калачев полагает, что в по-
пытках замотивировать кандидатов всегда есть смысл. 
«Кроме того, внедряя KPI, гипотетически можно кра-
сиво избавиться не только от пассивных, но и от неу-
годных»,— считает эксперт. Однако пряник «маловат», 
отмечает господин Калачев: выделенных лучшим кан-
дидатам денег не хватит даже на оплату юриста или бри-
гадира агитаторов. «Если бы городской штаб СЗРП не 
только поощрил победителей материально, но и бросил 
бы на эти округа дополнительные организационные ре-
сурсы, то идея приобрела бы завершенность»,— резю-
мирует политолог.

По оценке главы фонда «Петербургская полити-
ка» Михаила Виноградова, деятельность московской 
СРЗП — это скорее способ популяризации самой избира-
тельной кампании. Пока, по оценке эксперта, она мало-
заметна: «Это касается и кампании вообще, и места эсе-
ров в ней». Кроме того, инициатива СРЗП работает как 
способ налаживания обратной связи партии со своими 
кандидатами, добавляет господин Виноградов: «У кан-
дидатов появится ощущение, что их работу оценивают. 
Об эффективности можно будет говорить, только если 
кампания станет более заметной».

Директор по политическому анализу ИНСОМАР Вик-
тор Потуремский полагает, что подобный KPI можно рас-
сматривать как своего рода ЕГЭ для кандидатов, то есть 
попытку каким-то образом стандартизировать предъяв-
ляемые к ним требования. «Такой подход можно любить 

или не любить, но сама попытка ввести определенные 
стандарты вызывает уважение. Однако важный во-
прос — насколько подобные стандарты будут безуслов-
ными для партии»,— говорит эксперт.

Андрей Винокуров, Анастасия Корня

Кандидатов поставили на подсчетчик
Московские справороссы ввели KPI для оценки кампаний своих выдвиженцев

На выборах-2022 ожидается рост числа наблюдателей как от Общественной палаты РФ (на заднем плане —  
ее члены Максим Григорьев и Алена Булгакова), так и от региональных палат (на экране)  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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В Омске вынесен приговор по делу 
о произошедшем в 2015 году обру-
шении казармы учебного центра 
ВДВ, в результате которого погибли 
24 десантника. Как установило след-
ствие, казарма еще 1970-е годы 
была возведена с дефектами, а ка-
премонт, выполненный в 2012 году, 
только усугубил ситуацию: здание 
«перегрузили» бетоном, залив его 
вместо деревянных полов, а несу-
щую способность простенков умень-
шили. Фигурантами уголовного де-
лая стали десять человек: бывшее 
руководство части, сотрудники 
Спецстроя и компании, занимавшей-
ся ремонтом, а также специалисты 
управления заказчика капстроитель-
ства ЦВО Минобороны. Шестерых 
из них взяли под стражу в зале суда, 
другие были освобождены от наказа-
ния из-из истечения сроков давно-
сти. Набольший срок — десять лет 
колонии строгого режима — получил 
бывший замкомандира центра Вла-
дислав Пархоменко. Дело в отноше-
нии экс-командира 242-го центра 
Олега Пономарева по сроку давности 
было прекращено.

Омский гарнизонный военный суд 
рассмотрел уголовное дело о гибели 
в 2015 году 24 десантников в результа-
те обрушения казармы 242-го учебного 
центра ВДВ. Трагедия в учебном центре 
ВДВ произошла 12 июля 2015 года при-
мерно через полчаса после команды «от-
бой». Рухнувшие конструкции насмерть 
задавили 24 десантников, которые были 
призваны из разных регионов страны. 
Еще десять военнослужащих стали ин-
валидами.

Военные следователи возбудили уго-
ловное дело. В его материалах указыва-
ется, что казарма возводилась в 1970-х 
годах и уже тогда при ее строительст-
ве были допущены нарушения. В 2012 
году здание признали аварийным. Од-
нако капитальный ремонт, говорится 
в деле, был начат и проведен без состав-
ления проектной документации и уче-
та действительного технического состо-
яния здания. Проводилась, например, 
замена деревянных полов на бетонные. 
«Из-за многочисленных нарушений тре-
бований безопасности со стороны заказ-
чика, генподрядчика и субподрядчиков 
была существенно увеличена нагрузка 
на строительные конструкции и умень-
шена несущая способность простенков 
первого этажа»,— говорится в материа-
лах следствия.

По версии обвинения, командова-
ние центра ВДВ скрыло от вышестояще-
го начальства факт проведения некаче-
ственного ремонта и в декабре 2013 года 
приняло решение о заселении казармы, 
хотя работы в ней еще продолжались. 
Установлено, что последний субподряд-
ный договор на ремонтные работы был 
заключен в мае 2015 года, за пару меся-
цев до трагедии.

Фигурантами расследования стали 
десять человек. Это бывшие командир 
242-го центра ВДВ Олег Пономарев, его 

заместитель по тылу Владислав Пархо-
менко, руководители ремонтировав-
шей казарму компании «Ремэксстрой» 
Александр Дорофеев и Дмитрий Бая-
зов, бывший заместитель руководите-
ля регионального управления заказчи-
ка капстроительства Центрального во-
енного округа Минобороны Александр 
Савустьян и инженер-инспектор этого 
управления Евгений Криворучко, а так-
же четверо бывших сотрудников Спец-
строя РФ и его подразделений: Алексей 
Дубинин, Игорь Титарев, Николай Га-
шенко и Григорий Годнюк. В зависимо-
сти от роли каждого им предъявили об-
винения в нарушении правил безопас-
ности при ведении строительных ра-
бот, повлекшем большие человеческие 
жертвы (ч. 3 ст. 216 УК РФ), превышении 
должностных полномочий и злоупотре-
блении ими (ст. 286 и ст. 285 УК РФ), мо-
шенничестве (ст. 159 УК РФ), злоупотре-
блении полномочиями (ст. 201 УК РФ) 
и взятке (ст. 290 УК РФ).

Спорной фигурой в расследовании 
стал бывший командир центра полков-
ник Пономарев. Сразу после его аре-
ста летом 2015 года в Омске прошло не-
сколько митингов. Сочувствующие ему 
заявляли, что следствие несправедливо 
возложило на офицера-десантника стро-
ительно-надзорные функции. Защита, 

в частности, указывала, что в силу спе-
цифики своей службы он не являлся экс-
пертом в области строительства и никак 
не мог оценить состояние здания.

Следствие и судебный процесс затя-
нулись на семь лет. За это время истек 
срок давности по основному эпизоду 
обвинения — о нарушении правил без-
опасности при ведении строительных 
работ, повлекшем большие человече-
ские жертвы (ч. 3 ст. 216 УК РФ), которое 
предусматривает лишение свободы до 
семи лет.

На приговор смогли приехать роди-
тели пяти погибших десантников. Га-
лия Стаина держала в руках фотогра-
фию сына Максима Игнатенко в воен-
ной форме и надписью «Не забудем, не 
простим». По ее словам, за семь лет, что 
прошли с трагедии, горе не притупи-
лось. Галия Стаина вспоминает, что ее 
сын, который успел прослужить всего 
три недели, жаловался ей на состояние 
казармы, в которой проживал. Якобы не-
задолго до трагедии в стенах здания был 
слышен треск, на что обращали внима-
ние и другие военнослужащие. Прогно-
зировать исход судебного разбиратель-
ства она не стала, но пожелала, чтобы об-
виняемые, включая бывшего начальни-
ка центра ВДВ Олега Пономарева, «по-
лучили максимальное наказание». «Ну 
и что, что он принес какие-то извинения 
и был пару раз на могиле. Извинения не 
отменяют наказания»,— заявила Галия 
Стаина.

Суд огласил только вводную и резо-
лютивную части решения. Оставшая-

ся в обвинении экс-командира центра 
ВДВ статья УК о превышении полномо-
чий (ст. 286 УК РФ) была переквалифици-
рована на халатность (ст. 293 УК РФ), по 
которой истек срок давности привлече-
ния к уголовной ответственности. Уго-
ловное дело в отношении Олега Поно-
марева было прекращено. Зал заседа-
ния он покинул молча, игнорируя во-
просы СМИ. Десять лет колонии строго-
го режима и штраф в 6 млн руб. суд на-
значил бывшему заместителю команди-
ра центра ВДВ по тылу Владиславу Пар-
хоменко. Столь строгое наказание свя-
зано с тем, что он обвинялся еще и во 
взяточничестве. Руководителям ремон-
тировавшей казарму фирмы «Ремэкс-
строй» Александру Дорофееву и Дмит-
рию Баязову суд назначил соответст-
венно шесть и семь лет колонии. Алек-
сея Дубинина, Григория Годнюка и Иго-
ря Титарева приговорили соответствен-
но к пяти, шести и восьми годам лише-
ния свободы. Бывший заместитель ру-
ководителя регионального управления 
заказчика капитального строительства 
Центрального военного округа Мино-
бороны Александр Савустьян отделал-
ся условным сроком. Евгения Криворуч-
ко и Николая Гашенко суд приговорил 
к пяти годам каждого, но освободил от 
наказания из-за истечения сроков дав-
ности. Защитники некоторых обвиня-
емых сообщили, что обжалуют неспра-
ведливый, на их взгляд, приговор. Оста-
лись недовольны решением и родители 
погибших десантников.

Константин Воронов, Омск

Казарма разделила подсудимых
Одних обвиняемых по делу об обрушении в учебном центре ВДВ  
отправили в колонию, других освободили от наказания

Лидер рок-группы «ДДТ» Юрий Шевчук признан судом 
в Уфе виновным в дискредитации российской армии 
(ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП РФ) и оштрафован на 50 тыс. руб. 
Протокол на музыканта был составлен полицией в мае 
2022 года после концерта в столице Башкирии. Защи-
та настаивала: Юрий Шевчук — пацифист, который 
и раньше выступал против войн во Вьетнаме, Афганис-
тане, Чечне, Ираке, а на своем концерте в Уфе не упо-
минал слов «армия» или «вооруженные силы РФ». 
Представители обвинения на это заметили, что слово-
сочетание «наполеоновские планы» в том числе пред-
полагает проведение захватнической политики с по-
мощью вооруженных сил, оружия массового пораже-
ния. Юрий Шевчук дал понять „Ъ“, что нынешнее пре-
следование напоминает ему времена, «когда рок был 
фактически» запрещен.

Сотрудники отдела номер 7 УМВД по Уфе составили про-
токол на Юрия Шевчука 18 мая 2022 года после концерта 
в этом городе, во время которого лидер «ДДТ», в частности, 
заявил, что «Родина — не жопа президента, чтобы ее мусо-
лить и целовать», а на экранах появлялись фразы: «Не стре-
ляй» (так называется одна из самых известных песен «ДДТ») 
и «Нет войне». На следующий день материал о привлечении 
Юрия Шевчука к административной ответственности по ч. 1 
ст. 20.3.3 КоАП РФ (дискредитация вооруженных сил РФ) по-
ступил в Советский райсуд башкирской столицы, который 
передал дело в Дзержинский райсуд Санкт-Петербурга — по 
месту жительства обвиняемого.

30 мая стало известно, что материалы вернулись обрат-
но в Уфу. Петербургский суд тогда установил, что в протоко-
ле не описано событие правонарушения, а также не указано, 
в чем именно выражались публичные призывы к воспре-
пятствованию использованию ВС РФ. На Юрия Шевчука был 
составлен новый протокол. Спустя полтора месяца Дзержин-
ский районный суд повторно вернул дело в Уфу.

Юрий Шевчук не участвовал в судебном заседании. Его 
адвокат Александр Передрук пояснил, что музыкант нахо-
дится на карантине из-за контакта с больными коронавирус-
ной инфекцией. Господин Передрук также сообщил, что его 
подзащитный до сих пор не получил копию протокола и это 
является процессуальным правонарушением.

Сотрудник МВД Башкирии Олег Ермолаев в ответ попро-
сил приобщить материалы, свидетельствующие, по его сло-
вам, что сотрудники МВД в Санкт-Петербурге принимали 
меры по уведомлению Юрия Шевчука о протоколе. «Был осу-
ществлен выезд. Вчера Шевчук отсутствовал у себя дома по ме-
сту жительства»,— сказал полицейский и добавил, что лидера 
«ДДТ» уведомляли и по телефону, и с помощью мессенджеров.

Ходатайство вызвало недоумение у адвоката музыканта. 
Он заподозрил, что полицейские пытаются устранить зад-
ним числом недостатки в материалах дела, чтобы невозмож-
но было прекратить его по административно-процессуаль-
ным основаниям. «У нас состоялась судебное заседание в Со-
ветском райсуде, неоднократно материалы дела рассматри-
вались и Дзержинским райсудом,— уточнил он.— И сейчас, 
когда дело находится в стадии рассмотрения по существу, со-
трудники полиции пытаются вручить копию протокола мо-
ему доверителю. Это говорит о том, что они не отрицают тот 
факт, что ранее этот протокол ему не вручался и документов, 
подтверждающих обратное, нет». Судья Советского райсуда 
Юлия Егорова в итоге отказала господину Ермолаеву в удов-
летворении ходатайства.

Александр Передрук попросил приобщить экспертизу 
лингвиста Елены Новожиловой. Эксперт, подчеркнул адво-
кат, не нашел в словах его подзащитного дискредитации ар-
мии. Судья ходатайство удовлетворила.

Господин Передрук тем временем приступил к допросу 
сотрудницы МВД Рашиды Камаловой, которая составила ад-
министративный протокол в отношении музыканта. Она 
сообщила, что обеспечивала безопасность зрителей на кон-
церте и услышала спорные фразы Юрия Шевчука.

«Какие слова Шевчука дискредитировали армию?» — 
спросил адвокат. «„Мы против войны“. Впоследствии я зада-
вала ему уточняющий вопрос, какую войну он имеет в виду? 
Он сказал, что в Украине»,— ответила Рашида Камалова. 
Александр Передрук попросил уточнить, в какой момент 
выступления музыкант это конкретизировал. «Во второй ча-
сти своих высказываний»,— ответила сотрудница полиции. 
«Почему вы считаете, что эти две части его выступления име-
ют связь? С учетом того, что прошло три часа времени между 
словами»,— задал вопрос защитник, на что Рашида Камало-
ва ответила, что концерт единый.

«А если бы он произнес эти слова на следующий день, мож-
но было бы считать, что это одно правонарушение?» — не от-
ступал Александр Передрук. «Это было бы длящимся право-
нарушением»,— сообщила госпожа Камалова. «А если через 
год скажет? Это тоже можно будет добавить в протокол?» — 
спросил адвокат. Сотрудница МВД ответила, что не хочет отве-
чать на последний вопрос. «Вы свидетель, вы обязаны»,— на-
помнил ей адвокат, но не стал настаивать на ответе.

В прениях господин Передрук сообщил о противоречиях 
в составленном полицейскими протоколе: из документа не-
возможно понять, когда было совершено предполагаемое 
правонарушение, установить дату и город. Адвокат настаи-
вал, что Юрий Шевчук — пацифист. Музыкант и раньше вы-
ступал против войн во Вьетнаме, Афганистане, Чечне, Ира-
ке, а на своем концерте не упоминал слова «армия» или соче-
тания «вооруженные силы РФ», подчеркнул Александр Пере-
друк. Он предложил прекратить дело из-за отсутствия соста-
ва правонарушения и доказательной базы.

Господин Ермолаев на прениях утверждал, что время, ко-
торое было указано в протоколе, охватывало период прове-
дения концертных мероприятий, а сам протокол был состав-
лен законно. В частности, представитель полиции процити-
ровал президента России Владимира Путина, который на-
звал спецоперацию «защитой интересов Российской Феде-
рации и ее граждан, поддержанием международного мира 
и безопасности». А эти незыблемые «демократические осно-
вы», как сообщил господин Ермолаев, «были подвергнуты 
сомнению со стороны Шевчука» в том моменте, когда он 
сравнил президента Путина с Цезарем, у которого «наполе-
оновские планы». «Если обратиться к истории, то наполео-
новские планы в том числе предполагают проведение за-
хватнической политики с помощью вооруженных сил, ору-
жия массового поражения. В этом случае ВС эти мероприя-
тия не проводят»,— добавил господин Ермолаев.

Юрий Шевчук, которого „Ъ“ попросил прокомментиро-
вать процесс, был краток. Он сообщил, что неоднократные 
переносы дела из одного суда в другой связаны с резонан-
сом, вызванным его персоной. Музыкант дал понять, что 
нынешнее преследование очень напоминает ему времена, 
«когда рок был фактически» запрещен.

Защита лидера «ДДТ» намерена обжаловать решение 
в Верховном суде Башкирии.

Венера Хисамова, Уфа;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Дискредитация — 
это рок
Суд оштрафовал Юрия 
Шевчука на 50 тыс. рублей

Господин Аксенов также со-
общил, что в результате взры-
вов пострадали двое граждан-
ских: один мужчина получил 
осколочное ранение ноги, дру-
гого придавило стеной. Одна-
ко, заверил губернатор, их жиз-
ни ничего не угрожает.

Диверсия также привела 
к повреждению железнодорож-
ной инфраструктуры, из-за чего 
было прервано движение пое-
здов до Симферополя, Севасто-
поля и Евпатории. К полудню 
пути отремонтировали, но дви-
жение поездов на этом участке 
пообещали возобновить толь-
ко после завершения всех необ-
ходимых мероприятий, связан-
ных с обеспечением безопасно-
сти (подробнее см. в материале 
на стр. 9).

Как сообщили источники „Ъ“ 
во властных структурах региона, 
еще за несколько дней до проис-
шествия в Джанкойском райо-
не на полуострове ввели третий 
уровень опасности на транспор-
те, добавив новые ограничения 
для пассажиров, была ужесточе-
на процедура досмотра поездов. 
По предварительным данным, 
это могло быть сделано после по-
лучения оперативной информа-
ции о готовящихся диверсиях. 
На Крымской железной дороге 
эту информацию пока не ком-
ментируют.

Пассажирские составы, сле-
дующие с материковой части 
России, пока будут останавли-
ваться на станции Владисла-
вовка под Феодосией, где лю-
дям придется пересаживаться 
на автобусы. Покинуть полуо-
стров также можно будет толь-
ко оттуда.

Локализовать пожар на 
трансформаторной подстанции 
и восстановить подачу электро-
энергии в районе, по словам 
местных властей, удалось во 
второй половине дня. Работы 
по восстановлению газоснаб-
жения пообещали выполнить 
после того, как прекратится де-
тонация боеприпасов и терри-
торию смогут разминировать 
и расчистить. Тогда же начнет 

работать комиссия по установ-
лению ущерба. По первоначаль-
ным данным, возле воинской 
части несколько домов сгорели 
дотла, еще несколько десятков 
повреждены.

По «факту происшествия» 
в Следственном комитете Рос-
сии возбудили уголовное дело, 
следователи и криминалисты 
устанавливают обстоятельства 
ЧП и лиц, причастных к престу-

плению. По какой статье ведет-
ся расследование, в СКР пока не 
уточняют.

«Детально обстоятельства 
джанкойского происшествия 
выяснит следствие, но очевид-
но уже сейчас: агентура терро-
ристического киевского режи-
ма получила сигнал активизи-
роваться, а поскольку на боль-
шие дела она не способна, па-
костят по-мелкому,— написал 

в своем Telegram-канале пред-
седатель Госсовета Республи-
ки Крым Владимир Константи-
нов.— Хорошо бы на будущее 
лишить их возможности даже 
на такие мелкие пакости. Нане-
сение ударов по центрам при-
нятия решений будет самой эф-
фективной и своевременной 
мерой».

Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Крым лишился спокойствия

Дело бывшего командира 
242-го центра ВДВ Олега 
Пономарева суд прекратил 
из-за истечения срока 
давности 
ФОТО ЕВГЕНИЯ СОФИЙЧУКА

Диверсия на складе боеприпасов потребовала эвакуации жителей близлежащих поселков   ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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мировая политика
Перетягивание визита
Россия и Украина заспорили,  
кому везти инспекторов МАГАТЭ на Запорожскую АЭС

Запорожскую атомную электростанцию обстре
ливают вот уже более десяти дней, но до сих пор 
неясно, смогут ли инспекторы  Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) осмот
реть ее. Причина, по которой не удается органи
зовать поездку, судя по всему, связана не только 
с вопросами обеспечения безопасности делега
ции, но и с сугубо политическими соображениями. 
Это значительно усложняет поиск компромисса.

Вокруг Запорожской АЭС складывается парадоксаль-
ная ситуация. Эта крупнейшая в Европе атомная элек-
тростанция с 5 августа едва ли не ежедневно подвер-
гается обстрелам, ответственность за которые Россия 
и Украина перекидывают друг на друга. При этом обе сто-
роны заверяют, что готовы всячески способствовать ви-
зиту на станцию инспекторов МАГАТЭ, но организовать 
поездку никак не удается. И судя по последним публич-
ным комментариям сторон, не факт, что удастся.

Наиболее спорный вопрос связан с маршрутом, по 
которому международные инспекторы должны доби-
раться до украинского города Энергодара на левом бе-
регу Днепра, где расположена атомная станция. Напом-
ним, российские войска взяли эту территорию под свой 
контроль в самом начале военной операции на Украи-
не, однако сама АЭС по-прежнему управляется украин-
ским оператором «Энергоатом» и на ней работают тыся-
чи местных специалистов. Во вторник представители 
РФ дали понять, что считают неприемлемым требова-
ние украинской стороны проложить маршрут миссии 
МАГАТЭ к станции через Киев и территорию, контроли-
руемую Киевом по правую сторону Днепра.

«Представьте себе, что значит через Киев,— это зна-
чит, что на Запорожскую АЭС они (инспекторы.— „Ъ“) 
будут заезжать через линию фронта. Это огромный риск 
с учетом того, что украинские вооруженные силы — это 
неоднородные вооруженные формирования»,— сказал 
журналистам замдиректора департамента по вопросам 
нераспространения и контроля над вооружениями МИД 
РФ Игорь Вишневецкий.

Дипломат напомнил, что на стороне Киева воюет не 
только регулярная армия, но и группировки, напрямую 
не подчиняющиеся Минобороны Украины. «Все что угод-
но могло бы произойти, если бы делегация МАГАТЭ пое-
хала через линию фронта. Ее бы, например, обстреляли 
или еще что-то совершили в отношении нее»,— пред-
положил он. И добавил: «Для того чтобы выдать это (об-
стрел.— „Ъ“) за российскую провокацию, эти люди (укра-
инские бойцы.— „Ъ“) готовы на все».

Из комментария Игоря Вишневецкого следует, что 
в случае с первой попыткой организовать визит инспек-

торов МАГАТЭ в Энергодар — она была запланирована 
на конец июня, но сорвалась в последний момент — Рос-
сия предлагала маршрут именно по контролируемой 
ею территории. «Когда речь шла о предыдущем посе-
щении, которое было сорвано, Россия предлагала мар-
шрут, который позволил бы обеспечить безопасность 
инспекторов МАГАТЭ,— рассказал дипломат.— Россий-
ская сторона тут может обеспечить полностью безопас-
ность, наши военные ее полностью обеспечат. Украина 
ничего не обеспечит».

Об этом же в эфире «Соловьев.Live» во вторник заявил 
постоянный представитель РФ при международных ор-
ганизациях в Вене Михаил Ульянов. «Не знаю, состоит-
ся эта миссия (МАГАТЭ.— „Ъ“) или нет, потому что, как 
показало заседание Совета Безопасности ООН, украин-
цы и западники, генсек ООН выдвигают определенные 
условия. Украинцы прямо говорят, что международная 
миссия должна проследовать на Запорожскую АЭС со 
стороны Украины, должна пересечь линию фронта,— 
напомнил он.— Я думаю, что это слишком рискованное 
мероприятие. И ставить под угрозу жизнь международ-
ных чиновников высокого уровня... ставить под угрозу 
их безопасность, наверное, было бы безответственно». 
По словам Михаила Ульянова, «есть другие маршруты, 
по которым миссия может прибыть на станцию». 

• Экстренное заседание Совбеза ООН по Запорожской АЭС, 
о котором идет речь, состоялось 11 августа. Постпред РФ 
при ООН Василий Небензя тогда предупредил, что «пре
ступные атаки Киева на объекты ядерной инфраструк
туры толкают мир на грань ядерной катастрофы, со
поставимой по масштабам с чернобыльской». Диплома
ты из США и других западных стран, не говоря о том, кто 
именно обстреливает атомную станцию, всю ответст
венность за обострение обстановки вокруг нее возложили 
на Россию: по их словам, если бы она в феврале не ввела вой
ска на территорию Украины, атомной станции ничто 
бы не угрожало. Единственным, кто обвинил Россию в «по
становочных обстрелах» Запорожской АЭС, был постпред 
Украины при ООН Сергей Кислица. По версии Киева, Мос
ква хочет отключить станцию от украинских электро
сетей и перенаправить ее мощности в Крым.
Оба постпреда — российский и украинский — заве-

ряли, что их страны готовы способствовать визиту ин-
спекторов МАГАТЭ в Энергодар, но Сергей Кислица 
огласил ряд условий для допуска миссии: Россия долж-
на вывести войска, оружие и технику со станции, а так-
же разминировать подходы к ней; Россия должна при-
нять миссию МАГАТЭ без каких-либо условий; Россия не 
должна препятствовать проезду миссии со стороны, под-
контрольной Украине.

«Мы готовы предоставить миссии всю необходимую 
помощь и обеспечить проезд через подконтрольную Ук-
раине территорию»,— заявил Сергей Кислица. Он уточ-
нил, что расстояние от контролируемого Украиной бе-
рега Днепра до Запорожской АЭС на противоположном 
берегу составляет около 8 км — как от Никополя, так 
и от Марганца. «Если Россия прекратит обстрелы этих 
городов, что помешает миссии преодолеть это расстоя-
ние?» — спросил украинский дипломат.

Официальный представитель генсека ООН Стефан 
Дюжаррик в этот понедельник сообщил: секретариат ор-
ганизации, будучи в тесном контакте с МАГАТЭ, «сделал 
вывод, что на Украине он обладает возможностью в сфе-
ре логистики и безопасности, чтобы поддержать любую 
поездку МАГАТЭ на Запорожскую АЭС из Киева». «Если, 
конечно, украинские и российские власти согласятся на 
это»,— добавил он.

Ведущий научный сотрудник Венского центра по ра-
зоружению и нераспространению (VCDNP) Николай Со-
ков в беседе с „Ъ“ отметил, что в споре вокруг маршру-
та инспекторов есть две составляющие: безопасность 
миссии и политика вокруг войны. «Вряд ли можно сом-
неваться, что ехать на АЭС через Россию (и далее через 
подконтрольную ей территорию Украины.— „Ъ“) без-
опаснее. Но при этом маршруте ООН и в меньшей сте-
пени МАГАТЭ (в меньшей потому, что визит, в общем, 
технический) косвенно признают контроль России над 
соответствующей территорией, что для них — особенно 
ООН — неприемлемо»,— пояснил он „Ъ“.

Для МАГАТЭ же, по его словам, проблема в том, что 
Запорожская АЭС по-прежнему находится под ответст-
венностью «Энергоатома», то есть управляется из Киева, 
и без визита в украинскую столицу в любом случае не 
обойтись. «„Росатом“ уже поднимал вопрос о переводе 
АЭС под свою ответственность, но МАГАТЭ на это дать со-
гласия не может. То есть в центре событий вопросы пре-
жде всего политические,— отметил Николай Соков.— 
Визит очень нужен, но может состояться только в том 
случае, если удастся согласовать формулу, при которой 
он никоим образом не затронет вопросы суверенитета». 
По мнению собеседника „Ъ“, для Украины это вопрос 
принципиальный, а Россия могла бы проявить гибкость.

Некоторая ясность в этом вопросе, возможно, поя-
вится в ближайшие дни. В понедельник генсек ООН 
Антониу Гутерриш по телефону обсуждал ситуацию во-
круг Запорожской АЭС с министром обороны РФ Серге-
ем Шойгу. 18–19 августа господин Гутерриш отправится 
на Украину с визитом, одной из ключевых тем которого 
станет этот же вопрос.

Елена Черненко

Лиз Трасс  
и Риши Сунак 
проходят 
проверку 
Шотландией
Каждый из них  
со своим рецептом  
сохранения единства Британии

Кандидаты в лидеры Консервативной партии и, со
ответственно, премьерминистры Соединенного Ко
ролевства поехали в Шотландию бороться за голоса 
местных консерваторов. Цель каждого из политиков — 
действующей главы МИДа Лиз Трасс и эксминистра 
финансов Риши Сунака — убедить избирателей в сво
ей способности сохранить королевство соединенным. 
Оба кандидата выступают против повторного рефе
рендума о независимости региона, на котором настаи
вают в Эдинбурге. Шотландская национальная партия 
(ШНП) и глава правительства региона Никола Стёрд
жен намерены выторговать у Лондона право на прове
дение плебисцита уже в 2023 году, а если это не удаст
ся, то превратить следующие парламентские выборы 
в дефакто голосование о независимости.

Вот уже почти месяц претенденты на пост уходящего 
Бориса Джонсона спорят о том, кто из них лучше справит-
ся с кризисом в экономике и облегчит «подорожавшую» 
жизнь британцев. Но во вторник им пришлось отодвинуть 
эти проблемы на второй план и резко сменить тематику. 
Они отправились в Эдинбург, чтобы выступить перед шот-
ландскими консерваторами и ответить им на весьма не-
простой вопрос: как они собираются сохранить единство 
 Великобритании?

Отвечать на него пришлось в то время, когда глава прави-
тельства Шотландии Никола Стёрджен развернула масштаб-
ную кампанию, требуя от Лондона разрешения на проведе-
ние повторного референдума о независимости. Когда в 2014 
году 55% населения региона проголосовали за сохранение 
Соединенного Королевства, все думали, что активность 
местных националистов несколько поутихнет. Однако рефе-
рендум по «Брекситу», на котором 62% шотландцев выступи-
ли против выхода из Евросоюза, вдохнул в дискуссии о не-
зависимости новую жизнь. По мнению госпожи Стёрджен, 
в изменившихся условиях шотландцы имеют право снова 
высказаться о будущем своей земли и решить, оставаться ли 
ей в трехвековом союзе с Англией и Уэльсом или же суверен-
но шагать рука об руку с ЕС.

Как отмечает Bloomberg, сторонники и противники не-
зависимости, согласно опросам, сейчас разделились почти 
поровну. И в этой опасной ситуации местные консерваторы, 
являющиеся ярыми сторонниками Соединенного Королев-
ства, естественно, хотят быть уверены, что преемник Бориса 
Джонсона будет непреклонен в вопросах единства страны.

Оба претендента на премьерское кресло заранее заяви-
ли, что, как и Борис Джонсон, не дадут разрешения на но-
вый референдум. Однако шотландский вопрос имеет боль-
шое влияние не столько на исход гонки в Консервативной 
партии, сколько на всеобщие парламентские выборы в кон-
це 2024 года, которые Никола Стёрджен уже пригрозила объ-
явить де-факто референдумом, если новый премьер не даст 
добро на полноценный плебисцит.

При этом и Лиз Трасс, и Риши Сунак напирают на то, что 
госпожа Стёрджен — популистка и твердит лишь о праве 
на самоопределение, забывая о реальных проблемах реги-
она. Как напомнило агентство Reuters, Шотландия вышла 
на первое место по смертности от наркотиков в Европе, две 
трети населения страдают ожирением и избыточным ве-
сом, а данные прошлого года показали, что система обра-
зования в регионе самая слабая в Великобритании. И кто 
бы ни стал следующим премьером, этому политику при-
дется все эти и многие другие проблемы решать, причем 
во взаимодействии с правительством в Эдинбурге во главе 
с  Николой  Стёрджен.

И тут Лиз Трасс, в отличие от Риши Сунака, который был 
жестким, но аккуратным в высказываниях, уже успела серь-
езно подпортить потенциальное сотрудничество. Лидер кон-
сервативной гонки обвинила шотландскую коллегу в том, 
что та просто «ищет внимания», и заявила, что госпожу Стёр-
джен «лучше игнорировать». Возможно, такая жесткость 
и произведет впечатление на местных консерваторов, одна-
ко в перспективе всеобщих выборов любое сотрудничество 
с Эдинбургом куда конструктивнее его «игнорирования».

Учитывая слабеющую поддержку Консервативной пар-
тии в стране и, согласно опросам, незначительное лидерство 
лейбористов, шотландские голоса в 2024 году могут оказать-
ся решающими. Осложняет ситуацию для однопартийцев 
Бориса Джонсона тот факт, что симпатии юнионистов (сто-
ронников единого государства) разделены между консерва-
торами, лейбористами и либерал-демократами, в то время 
как выступающие за независимость в основном поддержи-
вают ШНП. Так что будущему премьеру так или иначе будет 
необходимо что-то предложить шотландцам. Провал нового 
Кабинета на этом направлении в течение следующих двух 
лет может обернуться дополнительным импульсом для се-
паратистских настроений в регионе.

И в этом плане, несмотря на жесткую риторику в отно-
шении шотландского лидера, Лиз Трасс уже начала делать 
первые шаги. Так, она пообещала предоставить членам 
местного парламента привилегии для обеспечения более 
тщательного контроля за деятельностью правительства, 
а также заключить торговую сделку с Индией, которая долж-
на отменить давние 150-процентные пошлины на шотланд-
ский виски — крупнейший экспортный продукт региона. 
«Как нация мы сильнее вместе, и Соединенное Королевство 
нуждается в Шотландии, так же как Шотландия нуждается 
в Соединенном Королевстве»,— подбодрила юнио нистов 
Лиз Трасс.

Для нее, кстати, не очень приятным обстоятельством 
в контексте нынешней гонки может оказаться антирейтинг 
Бориса Джонсона: по данным опроса компании Ipsos, прове-
денного в мае, 83% жителей Шотландии были не удовлетво-
рены политикой уходящего премьера. А ведь именно госпо-
жа Трасс, сохранившая лояльность боссу до конца, сейчас 
считается наследницей его идей и курса.

Так или иначе, согласно исследованию европейского 
отделения издания Politico, основанному на всех послед-
них опросах, за главу МИДа готовы проголосовать 55% за-
регистрированных членов Консервативной партии про-
тив 32% за экс-казначея. Сделать свой выбор консерваторы 
(около 160 тыс.) смогут вплоть до 2 сентября, а имя победи-
теля объявят 5-го числа первого месяца осени. И лишь на 
следующий день Борис Джонсон официально сложит с себя 
полномочия и передаст резиденцию на Даунинг-стрит, 10 
следующему премьеру.

Алексей Забродин

Немало бились за Мали
Россия собирается защищать страну лучше, чем французы

Французские военные полностью по
кинули Мали, где с 2013 года находи
лись по просьбе правительства этой 
страны. Отношения Парижа с афри
канской республикой испортились 
после прихода к власти военной хун
ты и ее переориентации на воен
ное сотрудничество с Россией. Уход 
французов совпал с ухудшением си
туации в сфере безопасности: в ходе 
последнего теракта в начале августа 
в Мали погибло 40 военных. На этом 
фоне Москва пообещала продол
жить оказание стране всесторонней 
помощи в борьбе с терроризмом.

В понедельник последний отряд сил 
„Бархан“, находившийся на террито-
рии Мали, пересек границу с Нигером. 
Так президент Франции Эмманюэль Ма-
крон завершил историю, начатую почти 
десять лет назад при его предшественни-
ке Франсуа Олланде. Тот направил десант 
в Африку 11 января 2013 года по настоя-
тельной просьбе тогдашнего временно-
го президента Мали Дионкунды Траоре. 
Это была даже не просьба, а сигнал бед-
ствия. Джихадисты, захватившие север 
страны, шли на столицу Бамако, а малий-
ская армия была не в состоянии их оста-
новить. Вмешательство было быстрым 
и эффективным. Французы отбили Гао — 
город на северо-востоке,— после чего взя-
ли Тимбукту и Кидал. Туда прилетел Фран-
суа Олланд, и малийцы встретили его как 
победителя. Операция получила назва-
ние «Сервал». В дальнейшем француз-
ские политики и военные решили, что 
Мали нуждается в постоянной защите от 
террористов из группировки «Исламское 
государство в Большой Сахаре» (ISGS), ко-
торая является структурой «Исламского 
государства» (ИГ; запрещено в РФ), а так-
же других террористических группиро-
вок. В августе 2014 года операцию «Сер-
вал» сменила операция «Бархан» — самая 
крупная в XXI веке французская военная 
экспедиция.

Однако впоследствии положение 
французских военных в Мали начало ме-
няться: от поддержки населения не оста-
лось и следа, их все чаще стали сравни-
вать с колонизаторами. Эти настроения 
подогревали новые лидеры страны, сме-
нившиеся после того, как в августе 2020 
года был свергнут президент Ибрагим 
Бубакар Кейта, а спустя год новый пере-
ворот привел к власти военных во главе 
с  Ассими Гоитой.

О сворачивании операции «Бархан» 
Эмманюэль Макрон заговорил еще прош-
лым летом. Вслед за этим в западных 
СМИ появились публикации о том, что 
власти Мали обратились к российской 
так называемой частной военной компа-
нии (ЧВК) «Вагнер» для обеспечения без-
опасности. Этот вопрос даже обсуждался 
в ходе сессии Генассамблеи ООН в сентя-
бре прошлого года. Тогда глава МИД РФ 
Сергей Лавров подтвердил сам факт тако-

го обращения, пояснив: малийцы не уве-
рены, что смогут справиться с террори-
стами без внешней поддержки. Название 
ЧВК он не упомянул. При этом министр 
подчеркнул, что российские официаль-
ные структуры не имеют к этой догово-
ренности никакого отношения — просто 
власти Мали оказались в безвыходной си-
туации, когда поддержка со стороны тех, 
кто обещал им бороться с терроризмом, 
стала сокращаться.

В течение последнего года ситуация 
в сфере безопасности Мали ухудшилась. 
За несколько дней до окончательного 
ухода французов в стране был объяв-
лен национальный траур в связи с гибе-
лью от рук террористов 42 военных. На-
падение боевиков произошло 7 августа 
в районе города Тессите, граничащего 
с Буркина-Фасо и Нигером. Генеральный 
штаб Мали возложил ответственность за 
атаку на ISGS. И это был не единичный 
случай.

В Москве отреагировали на теракт 
в Мали, при этом сделали это в день 
окончательного ухода из этой страны 
французов, что можно расценивать как 
комментарий к обоим новостям. «Про-
должим оказывать законным властям 
Мали многоплановую помощь в борь-
бе против террористов всех мастей, уже 
в течение долгого времени препятствую-

щих нормальной жизни в этой африкан-
ской стране, с которой Россию связывают 
традиционно дружественные отноше-
ния»,— говорилось в заявлении ведомст-
ва вместе с выражением соболезнования 
малийцам. А меньше чем за неделю до 
этого, 10 августа, по инициативе малий-
ской стороны состоялся телефонный раз-
говор президента РФ Владимира Пути-
на с Ассими Гоитой. В Кремле отметили, 
что обсуждались «вопросы дальнейше-
го развития двустороннего сотрудниче-
ства в торгово-экономической и других 
областях».

Обсуждалось ли взаимодействие Рос-
сии и Мали в сфере безопасности во время 
разговора Владимира Путина и Ассими 
Гоиты, не сообщалось. Однако во вторник 
министр обороны РФ Сергей Шойгу, вы-
ступая на X Московской конференции по 
международной безопасности, отметил, 
что его ведомство «стремится расширять 
взаимодействие со странами Африки в об-
ласти военного и военно-технического 
сотрудничества». Особо он отметил при-
сутствие в зале «военачальников друже-
ственных нам государств — Бурунди, Гви-
нейской Республики, Камеруна, Мали, 
Судана, Уганды, Чада, Эфиопии, Юж-
но-Африканской Республики».

Ранее малийские власти сообщали 
как минимум о трех поставках россий-
ской военной техники в Мали за послед-
ний год — в сентябре 2021 года, а также 
в апреле и марте этого. Еще одна постав-
ка была 9 августа. Правда, и господин Го-

ита, и малийские военные, упоминая об 
этом, обошли стороной вопрос, откуда 
в Мали получили груз, в который вошли 
испанские военно-транспортные само-
леты CASA C-295, советские штурмовики 
Су-25, чехословацкие учебно-боевые L-39, 
а также боевые и транспортные вертоле-
ты (номенклатура указана согласно офи-
циальному сайту малийской армии). Там 
же сообщалось, что на церемонии переда-
чи техники присутствовали Ассими Гои-
та, малийские военные, а также посол Рос-
сии в Мали (имя не указано).

«Сейчас множество малийцев ждут 
с надеждой, что эта боевая  техника помо-
жет переломить ситуацию с безопасно-
стью»,— сказала „Ъ“ автор Telegram-канала 
«В стране туарегов» Мария Золотарь. В то 
же время она отметила, что ЧВК «Вагнер» 
или любая другая ЧВК не могут стать пол-
ноценной заменой французских воен-
ных. Госпожа Золотарь указала на то, что 
французам при всех их усилиях не уда-
лось в корне переломить ситуацию с без-
опасностью в Мали, но после сворачи-
вания операции «Бархан» она стала еще 
хуже. Сейчас, по словам эксперта, отноше-
ние к французам в большой степени од-
нозначное: «Их никто не любит, от патрио-
тов в Бамако до джихадистов из пустыни». 
«Самые разные представители малийско-
го народа сошлись в ненависти к францу-
зам. К „Вагнеру“ относятся иначе»,— отме-
тила госпожа Золотарь.

Марианна Беленькая;  
Алексей Тарханов, Париж

Место французского экспе
диционного корпуса в Мали  
заняли бойцы ЧВК (на фото)   
ФОТО FRENCH ARMY / AP
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Nikkei 225 28868,91 (–2,87)
РТС 1142,05 (+29,12)
FTSE 100 7536,06 (+26,91)

DAX 30 13910,12 (+93,51)
DJIA* 34229,05 (+316,61)
NASDAQ Composite* 13145,05 (+17,00)

*На 20:55. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.08.22
Австралийский доллар 43,2307
Английский фунт 74,2010
Белорусский рубль 23,6759
Датская крона 84,2011

Доллар США 61,4247
Евро 62,3551
Индийская рупия** 77,1876
Казахский тенге** 12,8995

Канадский доллар 47,5865
Китайский юань* 90,1556
Норвежская крона* 63,1974
СДР 81,1046

Сингапурский доллар 44,5720
Новая турецкая лира* 34,2060
Украинская гривна* 16,6604
Шведская крона* 59,1418

Швейцарский франк 64,7325
Японская иена** 46,1250
*За 10. **За 100. 

Тока этого не хватало
ФАС не пускает ОАО РЖД на оптовый энергорынок

У ОАО РЖД возникли трудно
сти с выходом на оптовый 
энергорынок для покупки 
электроэнергии без посредни
ков. Как выяснил „Ъ“, против 
выступила ФАС, так как желез
нодорожная монополия вла
деет сетями, что несовместимо 
с энергосбытовой деятельнос
тью. По оценкам аналитиков, 
ОАО РЖД, которые тратят на 
покупку энергии по 190 млрд 
руб. в год, выход на оптовый 
рынок позволил бы эконо
мить 5 млрд руб. ежегодно.

ОАО РЖД просит включить его 
в состав «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков) и в реестр субъектов 
оптового энергорынка. Вопрос бу
дет рассмотрен на заседании набсо
вета «Совета рынка» 23 августа („Ъ“ 
видел проект протокола). Согласно 
документу, компания просит заре
гистрировать за ней группу точек 
поставки (ГТП) потребления в гра
ницах Краснодарского края. Сей
час ОАО РЖД на этой территории 
покупает электроэнергию у посред
ника — гарантирующего поставщи
ка «ТНС энерго Кубань».

ОАО РЖД пытается самостоя
тельно выйти на оптовый энерго
рынок с 2019 года, чтобы экономить 
на покупке электроэнергии (см. „Ъ“ 
от 13 мая 2019 года). Монополия — 
один из самых крупных потреби
телей электроэнергии в РФ. В 2021 
году она увеличила объем потре
бления почти на 5%, до 51,46 млрд 
кВт•ч (около 4,6% электропотре
бления в РФ). Затраты ОАО РЖД на 

покупку электроэнергии выросли 
на 8,8% год к году, достигнув в 2021 
году 188,9 млрд руб.

Сейчас монополия покупает 
электроэнергию у сбытовых ком
паний, дополнительно выплачи
вая им надбавку. Основной посред

ник — «Русэнергосбыт» (структура 
ЕСН Григория Березкина и ита
льянской Enel). Почти все круп
ные потребители электроэнергии, 
в частности «Русал», НЛМК и «Се
версталь», уже закупают ее без по
средников. По оценкам Максима 

Дякина из Vygon Consulting, выход 
на оптовый рынок позволит ОАО 
РЖД сэкономить около 5 млрд руб. 
в год. Часть экономии ОАО РЖД 
придется направить на создание 
и обеспечение деятельности собст
венных трейдинговых подразделе
ний на опте.

Против доступа ОАО РЖД к опто
вому рынку выступает ФАС. В служ
бе пояснили „Ъ“, что это приведет 
к нарушению закона об электро
энергетике, где содержится запрет 
на совмещение деятельности по 
передаче и куплепродаже элек
троэнергии. «Компания является 
территориальной сетевой органи
зацией, которая оказывает услу
ги по передаче электроэнергии бо
лее чем в 40 регионах»,— отметили 
в ФАС. Согласно отчету ОАО РЖД, 
доход монополии от передачи энер
гии в 2021 году составил 13,8 млрд 
руб. В ОАО РЖД от комментариев 
 отказались.

В «Совете рынка» сказали, что во
просы повестки ближайшего засе
дания набсовета проходят предва
рительное обсуждение. ОАО РЖД 
планирует приобретать электро
энергию на оптовом энергорын
ке для собственных потребностей 
с использованием заявленной ГТП, 
в которой представлено энергопри
нимающее оборудование ОАО РЖД. 
«В целях соблюдения требований 
законодательства РФ в отношении 
оборудования РЖД в этой ГТП не 
имеет значения, покупало бы РЖД 
электроэнергию на розничном рын
ке у энергосбыта в отношении этого 

оборудования или на оптовом рын
ке»,— считают в «Совете рынка».

Законодательство предусмат
ривает исключения из правила 
о запрете на совмещение видов де
ятельности. Так, под ограничение 
не попадают субъекты, осуществ
ляющие деятельность по передаче 
электрической энергии и оператив
нодиспетчерскому управлению 
в электроэнергетике исключитель
но для удовлетворения собствен
ных производственных нужд, го
ворит адвокат Kulik & Partners Law.
Economics Павел Дмитриев. «Воз
можно, ОАО РЖД будет ссылаться 
на исключения в законодательст
ве»,— полагает юрист.

Партнер Vegas Lex Евгений Ро
дин добавляет, что в России запре
щается одновременно оказывать 
услуги по передаче и продавать 
электроэнергию, а не покупать ее 
для собственного потребления. 
Возможно, допускает он, речь идет 
о том, что ОАО РЖД создаст новую 
компанию, которая будет заку
пать электроэнергию и продавать 
ее другим дочерним структурам 
монополии. Тогда формальное на
рушение запрета на совмещение 
видов деятельности есть, но это 
вполне преодолимо: запрет вво
дился для недопущения ограни
чения конкуренции, но в данной 
ситуации ее быть не может, по
скольку продажа электроэнергии 
будет происходить предприятиям, 
входящим в одну группу.

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина
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До начала нового учебного года оста
лось меньше двух недель, и уже дав
но к 1 сентября родители закупаются 
не только канцтоварами, но и элек
троникой. Можно придумать разные 
требования к тому, что маркетологи 
магазинов называют «компьютером 
для учебы». Но, во всяком случае, он 
точно должен быть из коробки готов 
как минимум к работе с документа
ми. И как раз с этим сейчас могут воз
никнуть серьезные проблемы.

Доля ноутбуков, ввезенных в РФ 
без операционной системы (ОС), уже 
превысила половину от общего объ
ема (см. „Ъ“ от 6 июля). Все больше 
компьютеров, выставленных в тор
говых залах, демонстрируют толь

ко черный экран с курсором или со
общением об ошибке. Сторонники 
альтернативных ОС настаивают, что, 
по крайней мере, покупатели не пе
реплачивают за лицензию на Win
dows. Но человек, которому нужно 
без лишних хлопот обустроить ра
бочее место ребенку, вряд ли сочтет 
это плюсом, особенно учитывая, что 
запасы легальных копий Windows 
 быстро тают.

Когда на днях я заметил в «М.Ви
део» ноутбуки с ОС Ubuntu (свобод
ная система, работающая на базе 
Linux), то воспринял это как попыт
ку ритейлера хоть както решить 
проблему «недружелюбности» ком
пьютеров без предустановленного 
софта. Конечно, Linux трудно назвать 
простой в освоении, но среди таких 
систем Ubuntu — одна из самых по
пулярных, да и свободный офисный 
пакет LibreOffice уже включен в ее 
поставку. Но, увы, как выяснилось, 
что Ubuntu используется в данном 
случае лишь для отображения заста
вок и электронных ценников ПК. 
Если купить витринный образец 
с Ubuntu, перед продажей компьюте
ру вернут «базовую комплектацию».

Но даже если потребитель найдет 
ноутбук с Windows или macOS, вста
ет вопрос офисного ПО. Что готовы 
предложить ритейлеры людям, кото
рым уже не купить подписку на Mi
crosoft 365? Если судить по предло
жениям «М.Видео», «Эльдорадо», DNS 
и «Связного» — OfficeSuite и Polaris 
Office, которые когдато предназна
чались только для мобильников. Оба 
набора программ, согласно Google 
Trends, не особо интересны россия
нам: по частоте поисковых запросов 
они проигрывают не только Micro
soft Office и LibreOffice, но и россий
ским «МойОфис» и «Р7офис». Кроме 
того, OfficeSuite и Polaris Office — 
продукты из США и Южной Кореи 
соответственно. Мои вопросы к их 
разработчикам о продолжении ра
боты в РФ остались без ответа.

Вполне вероятно, что такая по
зиция ритейлеров может привес
ти к расцвету нового бизнеса по «об
устройству» компьютеров под ключ. 
И, скорее всего, ориентируясь на 
спрос, а не политику, такие сервисы 
будут ставить пиратские продукты 
от Microsoft, игнорируя свободные, 
корейские, а тем более российские 
альтернативы.

Все больше  
компьютеров,  
выставленных  
в торговых залах,  
демонстрируют 
только черный экран 
с курсором  
или сообщением  
об ошибке

Инвесторы не могут преодолеть купоны
Купившие российские еврооблигации через иностранцев остались без выплат

Держатели российских  евробондов, 
приобретенных через зарубежные 
банки, столкнулись с проблемами 
при получении купонных выплат. 
 Зарезервированы на спецсчетах ока
зались не только средства резидентов 
«недружественных» стран, но и гра
ждан РФ. По оценкам аналитиков, 
с проблемой могли столкнуться не
сколько тысяч россиян, при этом вер
нуть деньги через суд маловероятно. 
Решить проблему мог бы выкуп эми
тентами собственных выпусков евро
облигаций,  считают они.

В редакцию „Ъ“ обратился держатель евро
бондов Россельхозбанка (РСХБ) с погашени
ем в 2023 году, купивший их через рижский 
банк Rietumu. Несмотря на то что он является 
налоговым резидентом РФ, выплаты по бума
гам оказались зарезервированы на счете типа 
«С» (предназначен для выплат нерезидентам). 
Общее количество россиян, купивших евро
облигации российских эмитентов через за
падные финансовые организации, может со
ставлять несколько тысяч человек, полагает 
независимый эксперт Андрей Бархота.

В НРД сообщили, что инвестору не смогли 
передать деньги через российские депозита
рии, поэтому дальнейшие вопросы о поряд
ке получения выплаты «целесообразно адре
совать иностранному эмитенту или РСХБ». 
В РСХБ пояснили, что ценные бумаги, кото
рые покупались через иностранные банки, 
находятся на счетах в Euroclear. «Euroclear 
приостановил взаимодействие с Националь
ным расчетным депозитарием (НРД), а пла
тежный агент не дает возможности РСХБ рас
платиться с держателями ценных бумаг, 
хранящихся в Euroclear»,— уточнили там.

Сам РСХБ 20 июля, в соответствии с прези
дентским указом «О временном порядке ис
полнения обязательств перед некоторыми 
иностранными кредиторами» и разъяснени
ем ЦБ, «перечислил в НРД средства в целях об
служивания долга по еврооблигациям всем 
российским инвесторам и на счет „C“ эмитен
та RSHB CAPITAL S.A.». В банке добавили, что 
деньги упомянутого инвестора фактически 
были зарезервированы на счете, при этом банк 
заявил о готовности «дать соответствующие по
ручения, как только появится такая регулятор
ная и инфраструктурная возможность».

Проблема может затронуть не только бу
маги РСХБ. В списке еврооблигаций, попу
лярных у российских инвесторов, в том чи
сле покупавшихся через иностранные банки 
или брокеров, — бумаги «Норильского нике
ля», «Еврохима», «Газпрома», НЛМК и другие, 
говорит господин Бархота. В целом на счетах 
типа «С», по его оценке, может быть заморо
жено $30–50 млн купонных выплат.

Юристы не слишком оптимистичны от
носительно перспектив разблокировки 
средств через суд. Средства, перечислен
ные в пользу люксембургского эмитента на 
счет типа «С», хотя и являются экономически 
источником для купонных выплат, юриди
чески остаются собственностью эмитента, 
то есть RSHB SA, а не владельца облигаций, 
пояснил партнер Tomashevskaya & Partners 
 Андрей Шпак.

Порядок действий в случае неполучения 
купонной выплаты регулируется условия
ми выпуска еврооблигаций. В них, по словам 
юриста, перед предъявлением претензий 
предполагается инициирование определен
ных процедур, например банкротных. «Без 
их соблюдения особых перспектив у иска от 

владельца облигаций в отношении средств, 
находящихся на счете типа „С“, эмитента об
лигаций просто на основании факта неполу
чения им купона в существующей регулятор
ной среде не просматривается»,— полагает 
господин Шпак.

Пока на имя Euroclear не будет открыт 
счет депо иностранного номинального 
держателя типа «С», отсутствуют правовые 
основания для перевода денег, хранящих
ся на банковском счете типа «С», открытом 
РСХБ в пользу RSHB, от эмитента еврообли
гаций, добавил старший партнер K&P.LAW 
 Александр Кукуев.

Судебные и внесудебные коммуникации 
с Euroclear и Clearstream пока не дают замет
ного результата, добавляет Андрей Бархота. 
По его словам, «эталонный пример» реше
ния проблем инвесторов показал еще вес
ной Минфин, выкупивший три четверти 
выпуска своих евробондов. На текущий мо
мент, полагает господин Бархота, выкуп эми
тентом собственного выпуска еврооблига
ций остается кратчайшим путем к решению 
проблемы заморозки купонных выплат.

Ксения Куликова

Не ходя вокруг да «Окулус»
Роскомнадзор нашел разработчика для системы поиска противоправного контента

Структура Роскомнадзора выдели
ла 57,7 млн руб. на разработку систе
мы «Окулус», которая на основе ней
росетей будет анализировать фото, 
видео и тексты на сайтах, в соцсетях 
и мессенджерах на предмет запрещен
ной информации, в том числе пропа
ганды гомосексуализма, изготовле
ния наркотиков и оружия. Система 
должна появиться уже к декабрю. 
 Эксперты сомневаются, что выделен
ной суммы хватит на разработку, а ис
полнитель сможет уложиться в срок — 
только для обучающих датасетов 
для нейросети нужно  гораздо больше 
времени.

Разработкой системы «Окулус» для «Глав
ного радиочастотного центра» (ФГУП ГРЧЦ, 
структура Роскомнадзора) займется ООО 
«Эксикьюшн Эр Ди Си», компания получит 
на реализацию проекта 57,7 млн руб. Ин
формация об этом опубликована на сайте 
госзакупок 15 августа. Сделать систему нуж
но к 12 декабря. По технической докумен
тации, «Окулус» будет в реальном времени 
анализировать изображения и видео, пе
реписки в чатах и материалы каналов мес

сенджеров, URLадреса и другие данные на 
предмет запрещенной информации. Систе
ма должна находить запрещенный контент 
не только в текстовом виде, но и в «сценах, 
сочетаниях предметов, композициях обра
зов, лицах, статике и динамике движений». 

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Эк сикьюшн Эр Ди Си» (Execution RDS) 
учреждено в 2014 году с уставным капита-
лом 10 тыс. руб. По итогам 2021 года ком-
пания получила 229 млн руб. выручки при 
23 млн руб. чистой прибыли. Возглавля-
ет ООО Анастасия Юрикова, 95% принад-
лежит Артему Поно мореву, а 5% — Сергею 
Браилко. Судя по данным «СПАРК-Интер-
факс», компания никогда не была исполни-
телем по госконтрактам. Execution RDS 
реализовывала проекты по внедрению в рос-
сийских компаниях решений на базе соф-
та немецкой SAP, следует из информации 
на ее сайте.
По условиям тендера подрядчик обязан 

не только создать систему, но и предоста
вить ГРЧЦ датасеты, которые позволят опре
делять запрещенную информацию. Испол
нитель также поставит ГРЧЦ размеченные 
наборы данных для обучения модели рас

познавания лиц «в объеме не менее 100», 
так как в «Окулус» должен быть реализо
ван «функционал каталогов определяе
мой символики, сцен и действий, персона
лий». Мощность системы должна составить 
200 тыс. изображений в сутки, это значит, 
что в секунду «Окулус» будет анализировать 
два кадра или картинки.

По словам директора по цифровым тех
нологиям ГРЧЦ Константина Буланова, для 
стабильной работы системы понадобится 
не менее 48 серверов, оснащенных графиче
скими ускорителями, а поиск запрещенно
го контента будет осуществляться благодаря 
нейронным сетям, работающим на основе 
глубокого машинного обучения.

В список запрещенного контента, кото
рый призвана анализировать система (со
держится в приложении к техдокумента
ции), помимо материалов с признаками 
экстремизма и терроризма, призывов к мас
совым незаконным мероприятиям, выра
жения явного неуважение к обществу, го
сударству и официальным символам РФ, 
информации о способах совершения суи
цида и методах изготовления наркотиков, 
вошли также пропаганда нетрадиционных 

сексуальных отношений и демонстрация 
употребления табачной продукции.

Собеседник „Ъ“ в крупной ITкомпании, 
знакомый с содержанием технического за
дания проекта, говорит, что на деле реализо
вать такую систему не только в столь корот
кий срок и за 57 млн руб., но и в принципе 
практически невозможно: «Исполнителю 
ставят не конкретные цели, задачи и требо
вания, которые можно выполнить при до
работке уже существующей и работающей 
системы, а просят спроектировать принци
пиально новое решение, что невозможно 
сделать в обозначенный срок».

В то же время гендиректор Smart Engines 
Владимир Арлазаров полагает, что «на теку
щем уровне развития IT» заявленные зада
чи можно решать с качеством порядка 90%, 
то есть с 10% ошибок. «Удивление вызывают 
сроки: только сбор репрезентативных обуча
ющих датасетов может занять гораздо боль
ше времени». Современные модели искус
ственного интеллекта, говорит эксперт, 
классифицирующие поведение человека 
в видеоряде, обычно обучаются на данных 
объемом около 1 млн роликов.

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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ДЕНЬ РИТЕЙЛА:  
ECOM*, ЛОГИСТИКА, 
СКЛАДЫ

*электронная коммерция

За первое полугодие должни-
ки подали в ФССП более 26 тыс. 
жалоб на действия взыскате-
лей. Это лишь на 30% меньше, 
чем за весь прошлый год. Чи-
сло жалоб, которые призна-
ются обоснованными, остает-
ся на уровне 10%. Такие тренды 
свидетельствуют, с одной сто-
роны, о росте нагрузки на кол-
лекторов, в том числе легаль-
ных, в кризис, с другой — об ак-
тивизации попыток должни-
ков в сложной экономической 
ситуации не исполнять свои 
обязательства. 

Как следует из отчетности на сай-
те Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП), по итогам янва-
ря—июня в ведомство поступило 
26 тыс. обращений в ответ на дей-
ствия взыскателей. Это соответст-
вует уже 64,5% обращений за весь 
2021 год и 70% — за 2020 год. Доля 
обоснованных обращений остается 
практически неизменной, составив 
более 9%. Для сравнения: по итогам 
2021 года речь шла о 12%, по итогам 
2020 года — о 8,5%, следует из мате-
риалов ФССП. 

В Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) полагают, что по 
итогам года число жалоб на коллек-
торов может увеличиться до 45 тыс. 
обращений, то есть примерно на 
11%. «Причина роста — не ухудше-
ние ситуации на рынке взыскания, 
а улучшение информированности 
граждан,— утверждает президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев.— Бо-
лее важный показатель, который 
как раз свидетельствует о том, как 
исполняется профильный закон,— 

доля обоснованных обращений. 
И она сохраняется очень незначи-
тельной». По его словам, потреби-
тель зачастую жалуется из-за жела-
ния избежать ответственности и не 
платить по долгу, а также «незнания 
законодательных норм».

Кроме того, нужно учитывать, 
что ФССП принимает обращения 
на всех лиц, осуществляющих де-
ятельность по взысканию: банки, 
МФО и коллекторские агентства. 
Причем зачастую организации, 
на которые поступают обраще-
ния, не состоят ни в одном рее-
стре. Согласно статистике НАПКА, 
56% из них — вне реестров, то 
есть осуществляют деятельность 
по взысканию просроченной за-
долженности вне регулирования 
и надзора.

• В первом квартале банки сокра-
тили объем переданных коллекто-
рам просроченных долгов для 
агентского взыскания (сам долг 
остается на балансе у кредитора). 
Число переданных к взысканию кре-
дитов сократилось на 10% по срав-
нению с прошлым годом и состави-
ло 1,4 млн шт. Суммарный объем 
переданной просроченной задолжен-
ности снизился на 7%, до 147 млрд 
руб. В сегменте МФО наблюдалась 
обратная картина. Объем передан-
ной коллекторам задолженности 
вырос на 36%, до 42 млрд руб., а ко-
личество кейсов увеличилось на 
27%, до 1,8 млн шт. При этом пере-
даваемая средняя сумма банковской 
задолженности выросла на 7%, до 
104 тыс. руб., тогда как среднего 
передаваемого коллекторам займа 
МФО сократилась на 18% — 
до 23 тыс. руб.

На фоне непростой экономиче-
ской ситуации растет уровень прос-
рочки и, как следствие, нагрузка на 
коллекторов, в том числе и тех, кто 
работает в легальном поле, отмеча-
ет партнер фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Горбунов, 
а это «неминуемо влечет за собой 
рост количества нарушений». «Осно-
ваний для снижения количества жа-
лоб на взыскателей в обозримом бу-
дущем нет, учитывая сохранение 
макроэкономических рисков, рост 
уровня закредитованности и долю 
просрочки»,— полагает юрист.

Взыскание — это всегда кон-
фликтная сфера, с каждым годом 
должники больше узнают о воз-
можности пожаловаться на нару-
шения взыскателей в ФССП и чаще 
ею пользуются, отмечают участни-
ки рынка.

Тренд роста жалоб будет разви-
ваться, полагает руководитель про-
екта «Народного фронта» «За пра-
ва заемщиков» Евгения Лазарева. 
«Вместе с тем, несмотря на рост чи-
сла поступивших приставам жалоб, 
процент обоснованных претензий 
колеблется на уровне 10–12% уже 
третий год. Это говорит об инфан-
тильности должников в массе и их 
низком уровне осведомленности 
о положениях и правилах взыска-
ния»,— полагает она. Вероятность 
того, что количество обоснованных 
обращений будет расти по отноше-
нию к общему числу жалоб, пока 
крайне низкая, считает госпожа Ла-
зарева,— закон в отношении взы-
скателей суров, а нарушения могут 
грозить потерей бизнеса.

Полина Трифонова,  
Юлия Пославская

В августе ожидания междуна-
родных инвесторов относи-
тельно перспектив мировой 
экономики заметно улучши-
лись. Этому способствовали 
последние данные по инфля-
ции в США, которые снизили 
риски агрессивного ужесточе-
ния денежно-кредитной поли-
тики ФРС США. На этом фоне 
в фондах сократилась доля 
кэша и увеличились вложе- 
ния в акции американских 
компаний.

Августовский опрос портфель-
ных управляющих Bank of Ameri-
ca свидетельствует об улучшении 
ожиданий инвесторов относи-
тельно судьбы мировой экономи-
ки. В анкетировании участвовали 
представители 284 фондов с сум-
марными активами $836 млрд. Чи-
сло управляющих, уверенных 
в том, что в ближайшие 12 меся-
цев темпы роста мировой эконо-
мики замедлятся, на 67% превыси-
ло число тех, кто продолжает ждать 
ускорения темпов. В предыдущие 
четыре месяца число пессимистов 
неуклонно росло.

Улучшению настроений инве-
сторов способствовали июльские 
данные по инфляции США. По ито-
гам минувшего месяца темпы роста 
потребительских цен снизились 
с 9,1% год к году в июне до 8,5%. До-
бавили оптимизма управляющим 
и другие макроэкономические дан-
ные в США. «Последние показатели 
рынка труда в США оказались до-
вольно хорошими, несмотря на все 
вызовы, с которыми сейчас сталки-
вается мировая экономика»,— от-
мечает управляющий директор де-
партамента по работе с акциями УК 
«Система Капитал» Константин Аса-
туров.

Публикация позитивной це-
новой статистики укрепила ожи-
дания более мягких действий со 
стороны ФРС. По данным опроса, 
только 16% назвали этот риск клю-
чевым для мировой экономики, 
хотя еще в мае таковых было бо-
лее 40%. «Глобальный рынок сей-
час находится в фазе рецессии, ко-
торая будет постепенно переходить 
в фазу финансового кризиса. Един-

ственное, что может затормозить 
этот переход,— это стимулирова-
ние экономики за счет смягчения 
ДКП со стороны ФРС»,— отмечает 
руководитель направления анали-
тики и исследований Accent Capi-
tal Елена Михайлова.

Однако страх перед высокими 
ценами еще не прошел. 39% управ-
ляющих заявили BofA, что бескон-
трольный рост цен — ключевой 
риск для мировой экономики на 
горизонте 12 месяцев. Беспокой-
ство у управляющих вызывает все 
еще непростая ситуация на энер-
гетическом рынке. Так, Газпром не 
исключает того, что зимой цены 
на газ в Европе могут подняться 
выше $4 тыс. за 1 тыс. кубометров. 
«Есть риски, что из-за высоких цен 
на энергоносители важные произ-
водства, в частности в Европе, бу-
дут приостановлены, что будет 
порождать дефициты на соответст-
вующих рынках, а это грозит опять 
ускорить инфляцию»,— отмечает 
господин Асатуров.

Вместе с тем управляющие со-
кратили долю наличности в пор-
тфелях. По данным опроса BofA, за 
месяц она снизилась с 6,1% до 5,7%, 
но остается заметно выше средне-
го долгосрочного значения (4,8%). 
Но не многие управляющие готовы 
в нынешних условиях наращивать 
вложения в акции. Число портфе-
лей, в которых такие инвестиции 
были ниже индикативного уровня, 
на 26% превысило число тех, у кото-
рых эта доля была выше. За месяц 
показатель снизился на 18 п. п. 

Восстановление спроса отмеча-
ется только на американском рын-
ке акций. По данным BofA, число 

управляющих с долей таких бу-
маг в портфеле выше индикатив-
ного уровня на 10% превышало 
число тех, у кого этот показатель 
был ниже. В июле продавцов было 
на 5% больше. «Американские ак-
тивы — как акции, так и облига-
ции — выступают для инвесторов 
со всего мира как лучший вариант 
для размещения средств в кризис-
ных условиях»,— отмечает глав-
ный аналитик УК «Тринфико» Мак-
сим Васильев.

В то же время на европейском 
рынке продолжаются агрессив-
ные продажи акций. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research, 
за последние четыре недели клиен-
ты фондов европейских акций за-
брали $13,3 млрд. «Неоднозначная 
ситуация с инфляцией в Европе, 
стоимость энергоносителей и по-
тенциальный риск стагнации эко-
номики вынуждают инвесторов 
сдержанно относиться к риску»,— 
считает управляющий директор ин-
вестиционного департамента UFG 
Wealth Management Сергей Беляев.

При этом внешние раздражите-
ли почти не оказывают влияния на 
российский рынок из-за его изоля-
ции, как отмечает Максим Василь-
ев. Но даже в таких условиях он все 
равно зависит от основных тенден-
ций в мировой экономике. Риски 
стагнации и, соответственно, пере-
смотр уровня спроса на сырье, по-
лагает господин Васильев, может 
оказывать серьезное воздействие 
на сырьевые котировки, которое, 
в свою очередь, будет влиять и на 
акции российских добывающих 
компаний.

Виталий Гайдаев

Должники жалуются,  
но не платят
Жалобы на взыскателей бьют рекорды  
последних двух лет

Американская инфляция 
успокоила инвесторов
Вложения в акции компаний США растут

Клиенты Сбербанка из числа 
пользователей операционной 
системы iOS (смартфоны Аpple) 
получили возможность скачи-
вать заменяющее его мобильное 
приложение аналог. Это не пер-
вая попытка банков под санк-
циями обойти блокировки App 
Store и Google Play. В частности, 
к аналогам уже прибегали ВТБ 
и Газпромбанк, по данным „Ъ“, 
такие планы есть и у Альфа-бан-
ка. Разработка копии оригиналь-
ного приложения может стоить 
20–30 млн руб., что несуществен-
но в масштабах крупнейших бан-
ков. Но живут такие продукты, 
как правило, недолго.

Спустя четыре месяца после ис-
чезновения из магазина App Store 
мобильного приложения Сбербан-
ка в сервисе американской Apple 
опубликовано приложение СБОЛ, 
разработанное компанией «Откры-
тые ИТ-решения». Оно предоставля-
ет функционал для клиентов Сбер-
банка. Юрлицо разработчика на 
100% долей принадлежит полному 
тезке директора дивизиона «Цифро-
вая платформа» Сбербанка Алексею 
Круглову (он же является и гендирек-
тором компании.— „Ъ“), следует из 
данных ЕГРЮЛ. В Сбербанке не от-
ветили „Ъ“ на вопросы о компании 
и ее владельце, однако подчеркнули, 
что само приложение «безопасно».

• После начала военных действий на 
Украине и введения западных санк-
ций ряд мобильных приложений рос-
сийских банков был удален из App 
Store. Среди пострадавших — Сбер-
банк, ВТБ, Альфа-банк, ГПБ, ПСБ, 
МКБ, «ФК Открытие», Совкомбанк и 
др. Ранее установленные приложения 
в основном продолжают работать. 
Однако новым клиентам, а также 
при смене телефона они недоступны.
Другие банки, попавшие в санк-

ционные списки, уже пошли тем же 
путем. В частности, сейчас для поль-
зователей iOS доступно приложение 

«Прайм баланс Юником», которое схо-
же с мобильным сервисом ВТБ, а так-
же «Телекарт+», которое делает до-
ступным функционал Газпромбанка. 
По словам источника „Ъ“ на рынке, 
Альфа-банк также разработал подоб-
ное приложение для пользователей 
iPhone, оно может появиться в App 
Store уже через пару недель. Получить 
комментарии банка не удалось.

Пример ВТБ показывает, что при-
ложение, опубликованное в App Store 
аффилированным лицом (от имени 
банка «Возрождение»), может быть 
стремительно удалено из магазина. 
Именно поэтому банки теперь пу-
бликуют их как продукты компаний 
(см. „Ъ“ от 21 июля). В случае с ВТБ это 
«Юником» (бенефициаром выступает 
Григорий Нак, согласно СПАРК), кото-
рому также принадлежит платформа 
«Юником24». В случае с Газпромбан-
ком — IW Group, бенефициаром ко-
торой выступает Алексей Синица.

Впрочем, по мнению партнера 
АБ ЕМПП Мергена Дораева, дейст-
вительно защищено от удаления из 
App Store может быть только универ-
сальное приложение, дающее доступ 
к функционалу большого количества 
банков. Продукт «Сбера» может быть 
быстро удален из App Store и даже 

в теории угрожает санкциями вла-
дельцу компании-разработчика, счи-
тает господин Дораев.

Вероятность наложения санкций 
в отношении разработчика приложе-
ния СБОЛ и удаления самого продукта 
«невысокая, но не нулевая», полагает 
руководитель практики «Криптоакти-
вы» GRM Ярослав Вирчик: «При даль-
нейшем нарастании санкционного 
давления не исключено появление 
правовых конструкций в виде нало-
жения вторичных санкций, когда под 
ограничения автоматически попада-
ет лицо, осуществляющее в любом 
виде взаимодействие с нерукопожат-
ным, по мнению инициаторов санк-
ционных мер, контрагентом».

Финансовые риски для банков 
при этом невысоки: стоимость по-
добных приложений оценивается 
в 20–30 млн руб. По оценке ИТ-ди-
ректора дата-центра и облачного 
провайдера Oxygen Александра Буд-
кина, до первого релиза «более-ме-
нее полноценного продукта» может 
пройти шесть—девять месяцев.

Банки, у которых нет альтерна-
тивных продуктов, предлагают кли-
ентам использовать их функционал 
через веб-браузер. Но мобильные при-
ложения серьезно повышают вовле-
ченность клиентов, считает управ-
ляющий RTM Group Евгений Царев. 
«Многие люди пользуются исключи-
тельно мобильными приложениями, 
игнорируя десктопные версии»,— под-
тверждает гендиректор IT-компании 
«Аурига» Вячеслав Ванюлин. 

В банках по существу не ответи-
ли „Ъ“. Эксперты обращают внима-
ние на риски для пользователей. 
Так, господин Вирчик указывает, что 
в отсутствие заявления о надежности 
приложения на официальном сайте 
Сбербанк фактически не является от-
ветственным лицом за его работу.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов,  
Юлия Пославская,  
Никита Королев

Сбербанк вернулся в магазин Apple
Банки ищут пути обхода санкций для мобильных приложений
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«Количество перелетов в Турцию 
из РФ растет: если в начале летнего 
сезона еженедельно выполнялось 
200 рейсов, то сейчас — 750»,— гово-
рит эксперт. Кроме того, увеличивает 
предложение на перевозки в Египет. 
«Их фактически полностью заполня-
ют туроператоры, в открытые прода-
жи авиабилеты не поступают»,— от-
мечает господин Горин.

Наиболее востребованным на-
правлением на осень аналитики 
Travelata.ru называют Турцию, на ко-
торую пришлось 65% бронирований. 
Средняя стоимость тура в эту страну 
выросла за год на 61,6%, до 170 тыс. 
руб. «Цены на авиабилеты подорожа-
ли из-за увеличения стоимости авиа-
керосина, удлинения маршрутов»,— 
объясняет Игорь Блинов. 

По данным Travelata.ru, Египет 
сформировал 6% продаж против 4% 
годом ранее. Около 5% спроса при-
ходится на ОАЭ. Дмитрий Горин 
указывает на рост организованного 
турпотока и в другие страны Ближ-

него Востока — Катар и Бахрейн. 
Количество поездок на Мальдивы, 
по его прогнозам, превысит докри-
зисные значения. Еще одной точ-
кой роста эксперт считает страны 

Юго-Восточной Азии, например Та-
иланд. Но поток туда пока сдержи-
вает дефицит перевозки, замечает 
господин Горин. 

Доля российских курортов 
в структуре продаж, по данным Tra- 
velata.ru, за год размылась с 16% до 
13%. Это может быть связано с со-
кратившимся спросом на поездки 

в Крым и некоторые курорты Крас-
нодарского края на фоне ограни-
ченного в течение всего лета авиа-
сообщения с южными регионами 
и общей тревожной обстановки. 
Аналитики обращают внимание на 
то, что в список наиболее востре-
бованных направлений на осень 
в этом году не попали курорты Кры-
ма и Калининградской области.

По словам гендиректора туропе-
ратора «Дельфин» Сергея Ромашкина, 
спрос на Сочи на осень сейчас немно-
го выше прошлогоднего, но о резком 
росте турпотока говорить нельзя. «На 
сентябрь свободно около 30% мест 
в сочинских отелях»,— говорит он. 
Связано это с резким ростом цен на 
проживание в гостиницах курорта. 
Дополнительно на цену туров в Сочи, 
по мнению господина Ромашкина, 
повлияла возросшая стоимость пере-
возки. По оценкам Travelata.ru, сред-
ний чек тура с размещением в цент-
ре Сочи на бархатный сезон сейчас 
составляет 90,6 тыс. руб., что на 30% 
больше год к году. 

Александра Мерцалова

Туристов осенило
с1

34 миллиона человек
составил внутренний 
турпоток в РФ 
в январе—июле 
2022 года, по данным 
Ростуризма

Мы, конечно, сильно 
пострадали. По отношению 

к нам, на мой взгляд,  
были совершены совершенно 

немыслимые беззакония
— Герман Греф,

глава Сбербанка, 17 июня в ходе ПМЭФ

Ц И Т А Т А
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деловые новости
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Крым вернулся в график
Железнодорожное сообщение с полуостровом 
восстановлено

Движение поездов в Крыму 
восстановлено после ЧП с по-
вреждением путей под Джан-
коем. Днем и вечером 16 авгу-
ста доставка пассажиров с по-
луострова шла по временному 
графику — автобусами до стан-
ции Владиславовка и далее пое-
здами. По оценкам участников 
рынка, турпоток в Крым в свя-
зи с диверсией может упасть на 
5–30% с учетом того, что подав-
ляющее большинство отдыхаю-
щих прибывают на полуостров 
автотранспортом. Тем не менее 
по итогам года спрос путешест-
венников, падавший уже с вес-
ны на фоне закрытия авиасооб-
щения, серьезно уменьшится.

Железнодорожное сообщение 
в Крыму, нарушенное во вторник 
утром в результате повреждения пу-
тей под Джанкоем, к вечеру было 
восстановлено. По данным Минобо-
роны, причина ЧП — диверсия (под-
робнее см. стр. 1).

ТК «Гранд Сервис Экспресс» 
(ГСЭ, оператор перевозок в сооб-
щении с Крымом) с утра сообщи-
ла, что приостановлено движение 
поездов в районе станции Азов-
ская, задерживаются семь составов 
(шесть — в Крым, один — из Крыма). 
В их числе поезда 92 (Москва—Севас-
тополь), 28 (Москва—Симферополь), 
180 (Санкт-Петербург—Евпатория), 
183 (Мурманск—Севастополь) и 374 
(Симферополь—Смоленск). Как со-
общили „Ъ“ в ГСЭ, число пассажи-
ров в задержанных поездах — 3422.

Днем движение поездов было 
организовано по временной схе-
ме — от станции Владиславовка, 
куда пассажиры могли добраться са-
мостоятельно либо попасть со стан-
ции отправления или Симферопо-
ля на автобусах. Всего в перевозках 
было задействовано 78 автобусов. 

Первым по такой схеме в 17:08 от 
Владиславовки ушел поезд 374 (Сим-
ферополь—Смоленск) с задержкой, 
как сообщает ГСЭ, менее трех часов.

По той же схеме была организова-
на отправка поездов 598 и 28 (Сим-
ферополь—Москва) и 180 (Евпато-
рия—Санкт-Петербург), пассажиры 
которого были доставлены из Ев-
патории до Джанкоя на электричке 

и уехали из Джанкоя. Пассажиров по-
езда 92 (Севастополь—Москва) также 
электропоездом доставят в Симферо-
поль, откуда они уедут в Москву.

Около полудня по московскому 
времени глава Крыма Сергей Аксенов 
заявил, что поврежденное полотно 
восстановлено; собеседник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, подтверждал это. 
Согласно сообщению ГСЭ, поезд 396 
(Симферополь—Астрахань) отправля-
ется по графику 16 августа в 20:30 со 
станции Симферополь. С плановых 
станций отправления выйдут также 
поезда 194 и 198 (Симферополь—Мо-
сква), 184 (Севастополь—Мурманск) 
и 162 (Феодосия—Москва). Как сооб-
щает ГСЭ, далее поезда пройдут со-
гласно маршруту следования.

По мнению представителей ту-
ристической отрасли, глобального 
снижения турпотока в Крым в связи 
с инцидентом ожидать не стоит. По 
оценке вице-президента АТОР и ген-

директора туроператора «Дельфин» 
Сергея Ромашкина, 90–95% отдыха-
ющих в Крыму туристов приезжают 
туда автотранспортом. По его мне-
нию, сокращение спроса на поезд-
ки в Крым в связи с ЧП не превысит 
5–10%. Господин Ромашкин поясня-
ет, что у туристов вызвал опасение 
пожар на аэродроме в Новофедоров-
ке, но Джанкой находится на удале-
нии от курортов.

Падение туристического пото-
ка в Крым фиксируется с весны на 
фоне ограниченного авиасообще-
ния и опасений путешественников: 
весной спрос составлял 30% от уров-
ня прошлого года, летом вышел на 
показатель 50–60%.

Сейчас, по словам Сергея Ромаш-
кина, спрос составляет около 40% от 
прошлогоднего. Но его прогноз по 
итогам года остается неизменным: 
регион потеряет примерно полови-
ну туристов. Уже конец сезона, уточ-
няет господин Ромашкин, и 90% 
туристов, планировавших путеше-
ствие в Крым, уже съездили или на-
ходятся на отдыхе.

Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя 
Ломидзе указывает, что пока реак-
ция туристов на события в Крыму 
скорее сдержанная: текущие брони-
рования сократились, но аннуляций 
и массового отъезда с курортов тур-
бизнес не видит. Собеседник „Ъ“ на 
туристическом рынке поясняет, что 
традиционно подобный негативный 
информационный фон приводит 
к снижению продаж на 20–30%. Ре-
акцию туристов можно будет отсле-
дить в течение последующих дней, 
но в случае с Крымом она может быть 
менее выраженной, чем обычно: тур-
поток в регион и так был сильно сни-
жен, говорит он.

Наталья Скорлыгина, 
Александра Мерцалова

Газ не идет в Европу
Экспорт «Газпрома» 
продолжает оставаться низким

Поставки «Газпрома» в Европу 
продолжают падать на фоне рез-
кого сокращения прокачки по 
газопроводу в Германию «Север-
ный поток». Цены на газ в Евро-
пе продолжают расти, достиг-
нув 16 августа $2,6 тыс. за 1 тыс. 
кубометров. Сам «Газпром» счи-
тает, что зимой цены могут вы-
расти до $4 тыс. за 1 тыс. кубо-
метров, установив новый абсо-
лютный рекорд.

Экспорт «Газпрома» в страны 
дальнего зарубежья за семь с полови-
ной месяцев 2022 года упал на 36,2% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, до 78,5 млрд ку-
бометров газа. Как уточнила компа-
ния, в частности, растут поставки 
в Китай по газопроводу «Сила Сиби-
ри» в рамках долгосрочного контрак-
та с CNPC. «Поставки регулярно идут 
сверх суточных контрактных коли-
честв»,— отметили в компании.

Добыча «Газпрома» за этот период 
сократилась на 13,2%, до 274,8 млрд 
кубометров, а спрос на газ внутри 
страны — на 2,3% («Газпром» традици-
онно не приводит абсолютных цифр).

По оценке „Ъ“, поставки в первой 
половине августа немного выросли 
по сравнению с первой половиной 
июля — до 3,2 млрд кубометров про-
тив 3 млрд кубометров на первые 15 
дней июля. Впрочем, на этот период 
частично пришлась полная останов-
ка поставок по «Северному потоку» 
в период ремонта. Поток газа в стра-
ны ЕС и Сербию, согласно данным 
европейских газотранспортных 
операторов, составил в первой по-
ловине августа около 1,7 млрд кубо-
метров, что примерно соответствует 
уровню июля и более чем в три раза 
меньше, чем в августе 2021 года.

Падение поставок в Европу полно-
стью компенсируется ростом цены. 
Так, 16 августа стоимость сентябрь-
ского фьючерса на хабе TTF в Нидер-
ландах в ходе торгов поднималась до 
$2,63 тыс. за 1 тыс. кубометров. Впро-
чем, к закрытию торгов она скоррек-
тировалась до $2345 за 1 тыс. кубоме-
тров. Самого высокого уровня цена 
на газ достигала в начале марта, ког-
да в ходе торгов вырастала до отмет-
ки $3,9 тыс. за 1 тыс. кубометров, од-
нако закрытие торгов прошло по 
значительно более низким уровням.

При этом «Газпром» считает, что 
повышательный тренд продолжит-
ся и цены на газ в Европе зимой мо-
гут превысить $4 тыс. за 1 тыс. ку-
бометров.

Одной из основных причин резко-
го взлета котировок является резкое 
сокращение поставок по ключевому 
маршруту из России в Европу — газо-
проводу «Северный поток», который 
с конца июля загружен только на 20% 
от максимальной мощности (167 млн 
кубометров в сутки) из-за остановки 
работы газовых турбин Siemens на 
компрессорной станции «Портовая». 
«Газпром» утверждает, что у них за-
вершился срок межремонтного про-
бега, однако не отдает турбины на 
ремонт поставщику — Siemens,— 
поскольку уже столкнулся с пробле-
мами при возврате отремонтирован-
ной турбины из Канады. Siemens же 
заявляет, что готова в любой момент 
вернуть «Газпрому» отремонтиро-
ванную турбину, а о проблемах с дру-
гими машинами на «Портовой» она 
судить не может, поскольку специа-
листы компании их не видели.

Также факторами давления на ев-
ропейские котировки являются сни-
жение поставок энергоресурсов из 
Норвегии (до конца августа там бу-
дет идти плановое обслуживание 
крупнейшего месторождения Troll), 
а также жаркая и безветренная пого-
да, которая повышает потребление 
электроэнергии и снижает выработ-
ку ветровой генерации. Ситуацию 
в Европе осложняет и сокращение 
поставок СПГ, которые находятся на 
минимальном значении за полгода.

Как отмечает заместитель главы 
ФНЭБ Алексей Гривач, если Европа 
продолжит политику «пчелы против 
меда», то в ближайшие месяцы ситуа-
ция, вероятно, ухудшится. «Цены про-
должат расти, реагируя на каждый 
чих на стороне предложения и ухуд-
шение погодных условий»,— счита-
ет эксперт. По его мнению, объемы 
поставок российского газа могут уве-
личиться, если будет достигнуто ка-
кое-то соглашение между Россией 
и Европой или отдельными прави-
тельствами, но могут и упасть в слу-
чае дальнейшего негативного воздей-
ствия санкций или военной ситуации 
на доступность инфраструктуры.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛу  
сохраняют «Надежду» 
Выдача лицензии на нефтяной участок  
потребует новых исследований

По данным „Ъ“, обсуждение 
предоставления ЛУКОЙЛу неф-
тяного участка «Надежда» на 
Балтике затягивается. Непода-
леку от участка располагается 
национальный парк «Куршская 
коса». Как выяснил „Ъ“, Мин-
природы расширило границы 
охранной зоны нацпарка, рас-
пространив ее и на прибреж-
ную акваторию, однако участок 
«Надежда» в границы охранной 
зоны не попал. Это повышает 
шансы на предоставление ли-
цензии ЛУКОЙЛу, считают юри-
сты. Но Минприроды все еще 
считает проведение геологораз-
ведки возле границ нацпарка 
потенциально опасным и пред-
лагает провести соответствую-
щие научные исследования.

Минприроды подготовило при-
каз об установлении границ охран-
ной зоны нацпарка «Куршская коса» 
«по границе с акваторией Балтий-
ского моря». В охранной зоне запре-
щена геологоразведка, поскольку 
это может нанести вред экологии. 
От установления охранной зоны 
в прибрежном районе Балтики за-
висело, сможет ли ЛУКОЙЛ полу-
чить лицензию на нефтяной уча-
сток «Надежда», который также 
находится недалеко (12 миль) от бе-
рега — в пределах так называемого 
территориального моря.

Как говорится в пояснительной 
записке к приказу, «для сохранения 
целостности природных комплек-
сов национального парка „Куршская 
коса“ как единого ландшафтного об-
разования, в прилегающей к запад-
ному побережью Куршской косы 
части 12-мильной зоны внутрен-
них морских вод и территориально-

го моря РФ создается охранная зона 
нацпарка с границами, проходящи-
ми по линии 20-метровой изобаты 
(около 2,5–4 км от береговой  линии)».

ЛУКОЙЛ, являющийся единст-
венным недропользователем в аква-
тории Балтики, пытается получить 
лицензию на «Надежду» с 2016 года. 
Но регламент получения лицен-
зий по заявительному принципу 
для разведки в территориальном 
море и внутренних водах был при-
нят лишь в 2020 году. Минприроды 
в 2021 году направило пакет доку-
ментов в правительство на предо-
ставление участка «Надежда» ЛУ-
КОЙЛу, но на финальном этапе, по 
данным „Ъ“, у министерства внезап-
но возникли вопросы насчет влия-
ния освоения участка на Куршскую 
косу. По данным „Ъ“, ЛУКОЙЛ предо-
ставлял документы по экологическо-
му мониторингу в Балтийском море, 
но вопрос так и не был решен.

Приказ о границах охранной 
зоны Куршской косы от 9 августа на-
ходится на регистрации в Минюсте, 
сообщили „Ъ“ в Минприроды. Край-
няя точка участка «Надежда» распо-
ложена на расстоянии около 2 км от 
границ нацпарка «Куршская коса» 
и около 1 км от границ охранной 
зоны национального парка, то есть 
участок не находится в границах 
парка. Впрочем, в министерстве счи-
тают, что «предполагаемая деятель-
ность по геологическому изучению 
на участке недр „Надежда“ и пре-
доставлению его ЛУКОЙЛу может 
причинить вред объекту всемирно-
го наследия ЮНЕСКО». Минприро-
ды предлагает провести научно-ис-
следовательские работы по оценке 
воздействия таких работ на окружа-
ющую среду. 

Приказ напрямую влияет на воз-
можность получения лицензии, по-
лагает советник Orchards Азат Ахме-
тов: если бы участок недр попадал 
в границы охранной зоны, его раз-
работка была бы невозможна. Грани-
цы охранной зоны Куршской косы су-
ществовали и до этого, но основным 
объектом охраны нацпарка явля-
лась сама Куршская коса, ее надвод-
ная часть, а прибрежная акватория до 
этого не охранялась, поясняет юрист. 
Тем не менее и подводная часть Курш-
ской косы, непосредственно влияю-
щая на ее стабильность, по мнению 
властей, также должна быть под ох-
раной. Аналогичная охрана подвод-
ной части осуществляется в отноше-
нии Куршской косы в Литве. С учетом 
того что охранная зона нацпарка про-
ходит по линии 20-метровой изо-
баты, а «Надежда» располагается за 
пределами данной охранной зоны, 
принятие документа может повы-
сить шансы ЛУКОЙЛа на получение 
лицензии, считает юрист. Коса явля-
ется неустойчивой системой с высо-
кой динамичностью, поэтому авторы 
записки ссылаются на предложение 
увеличить охраняемую площадь за 
счет прибрежной морской аквато-
рии, добавляет советник адвокатско-
го бюро «Казаков и партнеры» Евге-
ний Ербахаев. Допустимость работ 
по геологоразведке в территориаль-
ном море будет зависеть от характера 
заключения экологической экспер-
тизы, считает он,— выдача лицензии 
на геологоразведочные работы будет 
возможна только при условии жест-
кого соблюдения технологий ликви-
дации разлива нефти и маршрутов 
следования судов вдоль границы ох-
раняемой территории.

Дмитрий Козлов

Германия заменит  
«Северный поток» на СПГ
Немецкие компании обязались найти газ для СПГ-терминалов

Германия обязала свои крупней-
шие энергетические компании 
полностью использовать мощ-
ности двух терминалов по при-
ему СПГ, которые планирует-
ся ввести в эксплуатацию этой 
зимой. Это означает, что Uni-
per, RWE и VNG обязаны будут 
купить СПГ на мировом рын-
ке по практически любой цене. 
Если оба терминала будут введе-
ны в январе, они могут покрыть 
около 9% от потребностей стра-
ны в газе в отопительный сезон.

Власти Германии заключили со-
глашение с местными энергетиче-
скими компаниями Uniper, RWE 
и VNG об обязательном использо-
вании мощностей двух СПГ-терми-
налов на северо-западе страны, ко-
торые должны быть запущены этой 
зимой. Речь идет о терминале Uni-
per в Вильгельмсхафене мощностью 
7,5 млрд кубометров в год и терми-
нале в Брунсбюттеле мощностью 
5 млрд кубометров в год (на 50% при-
надлежит правительству Германии, 
остальные доли у RWE и Gasunie). 
Суть соглашения в том, что компа-
нии обязаны будут полностью за-
гружать мощности этих терминалов 
вплоть до марта 2024 года, то есть 
должны будут купить на мировом 
рынке соответствующий объем СПГ.

Данное соглашение — часть уси-
лий властей Германии по замещению 
российского газа. Фактически, хотя 
терминалами управляют частные 
компании, проект будет в основном 
финансироваться из государствен-
ных средств: всего правительство Гер-
мании хочет построить четыре плаву-
чих терминала по приему СПГ (FSRU) 
за €2,5 млрд. Помимо указанных 
двух, еще два терминала планирует-
ся разместить на Балтике в окрестно-
стях Любмина, тогда поступающий 
с них газ можно будет перенаправить 
в инфраструктуру, которая изначаль-
но должна была использоваться для 
транспорта газа «Северного потока-2».

Пока в Германии нет ни одного 
СПГ-терминала, и страна имеет до-
ступ к мировому рынку СПГ только 
через соседние Нидерланды и Бель-
гию. Однако на фоне газового кризи-
са стало очевидно, что пропускная 
способность газотранспортной сис-

темы в Северо-Западной Европе не-
достаточна, чтобы полноценно снаб-
жать Германию через терминалы 
в соседних странах.

Как заявил вице-премьер страны 
Роберт Хабек, новые терминалы «сде-
лают нас независимыми и менее чув-
ствительными к шантажу со сторо-
ны (президента РФ Владимира.— „Ъ“) 
Путина». С конца июня «Газпром» со-
кратил поставки газа в Германию по 
«Северному потоку», ссылаясь на тех-
нические проблемы: из-за санкций 
одна из турбин для компрессорной 
станции «Северного потока» не была 
возвращена в Россию с ремонта в Ка-
наде. Хотя поставщик турбины Sie-
mens выразил готовность доставить 
эту турбину, а власти Канады сняли 
санкции с этих операций, «Газпром» 
продолжает настаивать на больших 
гарантиях стабильного ремонта обо-
рудования для «Северного потока». 

С конца июля поставки газа по «Север-
ному потоку» упали до 20% от проект-
ной мощности, что вызвало взлет цен 
на газ в Европе выше $2000 за тысячу 
кубометров.

Хотя немецкие компании обеща-
ли правительству загрузить термина-
лы, им еще предстоит найти на рын-
ке необходимый объем СПГ — пока 
о заключении соответствующих со-
глашений не объявлялось. Прави-
тельство Германии вело перегово-
ры с Катаром, но они не привели 
к успеху. Роберт Хабек, комменти-
руя переговоры с Катаром, заметил, 
что немецким компаниям нет смы-
сла соглашаться на слишком доро-
гие предложения, отметив, что объ-
ем мирового рынка СПГ превышает 
500 млрд кубометров и «этот рынок 
работает». Учитывая, что сейчас сто-
имость газа в Европе достигла $2600 
за тысячу кубометров, даже круп-

ным азиатским потребителям будет 
сложно конкурировать с европейца-
ми, если они действительно будут го-
товы закупать СПГ по такой цене.

Ожидается, что терминалы в Виль-
гельмсхафене и Брунсбюттеле за-
работают в январе 2023 года. При 
полной загрузке они могут выдать 
в газотранспортную систему Герма-
нии около 34 млн кубометров в сут-
ки, или порядка 9% от среднесуточ-
ного потребления в январе 2022 года. 
Если поставки газа из Норвегии, 
Бельгии и Нидерландов останутся 
на текущем уровне (250–260 млн ку-
бометров в сутки), то, используя за-
пасы в хранилищах, в теории Герма-
ния может закрыть газовый баланс 
зимой даже без российского газа, 
если только предстоящая зима не бу-
дет значительно более холодной, чем 
зима 2021–2022 годов.

Юрий Барсуков

3422
пассажира  
находилось в поездах, 
задержанных  
из-за ЧП под Джанкоем 
в Крыму
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Западные санкции в отноше-
нии России коснулись и строй-
индустрии. По данным „Ъ“, это 
вынудило Минстрой задуматься 
о переносе сроков обязательно-
го перехода застройщиков жи-
лья на технологии информаци-
онного моделирования (ТИМ) 
на год — до января 2024 года. Се-
рьезным препятствием стала 
невозможность закупать ино-
странное программное обеспе-
чение, доля которого в этих тех-
нологиях превышает 30%. Влас-
ти обещают разработать про-
грамму импортозамещения 
в этом сегменте. Но девелоперы 
сомневаются, что удастся быст-
ро заменить импорт локальны-
ми разработками. 

В распоряжении „Ъ“ оказался 
протокол проходившего 4 августа 
совещания в Минстрое, где обсу‑
ждался вопрос перехода на техноло‑
гии информационного моделиро‑
вания девелоперов, возводящих 
жилье и нежилые объекты в рам‑
ках 214‑ФЗ о долевом строительстве. 
Из протокола за подписью замглавы 
Минстроя Константина Михайли‑
ка следует, что министерство вместе 
с застройщиками готово обсудить 
возможность переноса для застрой‑
щиков жилья сроков обязательного 
перехода на ТИМ на год — до 1 ян‑
варя 2024 года. В Минстрое сообщи‑
ли „Ъ“, что участники рынка, приво‑
дя свои аргументы, «ходатайствуют 
о переносе срока». Но в министерст‑
ве считают, что как таковая проблема 
перехода участников рынка на ТИМ 
отсутствует.

ТИМ, или BIM‑технологии (Build‑
ing Information Modeling), позволя‑
ют создать цифровой двойник бу‑
дущего объекта — его трехмерную 
модель и объединить документа‑
цию и сметы по нему. Это дает воз‑
можность в формате одного окна 
работать со всей документацией, аг‑
регировать информацию о параме‑
трах работ, стоимости, загрузке мощ‑
ностей и контрагентах. Ранее власти, 
курирующие стройиндустрию, заяв‑
ляли, что такой подход должен при‑
вести к снижению себестоимости 
строительства как минимум на 10%. 

Изначальный запуск ТИМ за‑
стройщиками жилья был заплани‑
рован на 1 января 2023 года. Процесс 
предполагался поэтапным: с января 
технологии информационного мо‑
делирования должны использовать‑
ся при инженерных изысканиях 
и проектировании, а с 1 июля — при 
строительно‑монтажных работах. 

Главная проблема перехода 
на ТИМ возникла из‑за сложностей 
с использованием импортного про‑
граммного обеспечения (ПО) из‑за 
западных санкций в отношении 
РФ, говорит источник „Ъ“ в круп‑
ной девелоперской компании. Хотя 
доля зарубежного ПО в уже имею‑
щихся у девелоперов технологиях 
информационного моделирования 
не превышает 30%, но, по словам 
собеседника „Ъ“, «это критическое 
значение для отрасли». В Клубе ин‑
весторов Москвы (КИМ; объединя‑
ет застройщиков столицы) подтвер‑

ждают, что сейчас сложно подобрать 
подходящее ПО, так как не все ино‑
странные решения включены в со‑
ответствующий реестр Минстроя, 
а российские еще не прошли необ‑
ходимые испытания.

Судя по протоколу совещания 
в Минстрое, чиновники стройинду‑
стрии пытаются запустить процесс 
импортозамещения иностранно‑
го ПО в этом сегменте. Так, в мини‑
стерстве предложили проработать 
вопрос замены зарубежного про‑
граммного обеспечения для ТИМ. 
«Но как раз сейчас на российском 
рынке нет альтернативы той тре‑
ти ПО, которая закупается за грани‑
цей»,— поясняет собеседник „Ъ“.

В КИМ оценивают расходы биз‑
неса на обеспечение этого процесса 
в 1 млрд руб., если речь идет о вне‑
дрении собственных разработок. 
Но там считают, что пролонгация 
перехода на ТИМ до 2024 года так‑
же может оказаться недостаточной. 
Директор по маркетингу проект‑
ной WE‑ON Group Ксения Полено‑
ва считает, что для этого потребует‑
ся пять—семь лет. Она называет еще 
одной проблемой отсутствие стан‑
дартизации в сегменте ТИМ. «У каж‑
дого девелопера они свои»,— пояс‑
няет эксперт. 

Сейчас технологии информаци‑
онного моделирования используют 
около 90% застройщиков, в то время 
как, по разным оценкам, только 30% 
региональных девелоперов приме‑
няют их, продолжает Ксения Поле‑
нова. «Исходя из этого, региональ‑
ные рынки станут узким местом при 
обязательном переходе на новые 
технологии»,— прогнозирует она.

Переход на ТИМ власти нача‑
ли с госстроек, которые должны 
были начать применять эти техно‑
логии с 1 января 2022 года. Это зна‑
чительная доля рынка: по данным 
Счетной палаты, в 2020 году об‑
щий объем госзакупок в строитель‑
стве достиг 6,3 трлн руб. Но про‑
веденный в конце прошлого года 
межотраслевой ассоциацией само‑
регуляторов в области строитель‑
ства и проектирования «Синергия» 
опрос показал, что 85% контраген‑
тов госстроек начали внедрять 
у себя ТИМ за месяц до обязательно‑
го перехода на эти технологии (см. 
„Ъ“ от 7 декабря 2021 года). 

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Технологии  
не доходят до стройки
Информационному моделированию 
не хватает импортного ПО

На фоне сокращения присутствия в России 
иностранных сетей пиццерий и крупных 
поставщиков этого продукта свой проект 
в этом сегменте может запустить владелец 
Novikov Group Аркадий Новиков с партнера-
ми. Структуры ресторатора готовятся к вы-
пуску своих полуфабрикатов для пиццы для 
поставок в розничные сети и создающуюся 
сеть пиццерий. Собственное производство 
должно позволить сохранить доступные це-
ны для потребителей.

Novikov Group запускает новое предприятие по 
производству замороженных полуфабрикатов для 
пиццы. Объявления о поиске сотрудников для фа‑
брики появились на нескольких рекрутинговых 
порталах. А входящая в группу сеть «Сыроварня», 
в частности, начала поиск для предприятия менед‑
жера по продажам, который будет развивать сбыт 
дистрибуторам, торговым сетям и ресторанам.

Управлять предприятием, вероятно, будет ООО 
«Производство», находящееся по адресу Москов‑
ского хладокомбината №14 на улице Рябиновой. 
Согласно ЕГРЮЛ, Аркадий Новиков владеет 50% 
«Производства», по 25% принадлежат его партне‑
рам Дмитрию Азарову и Игорю Соловьеву. Госпо‑
дин Азаров также известен как совладелец рос‑
сийского бизнеса британской косметической се‑
ти Lush, которая может закрыть магазины в стра‑
не после начала военных действий РФ на Украине. 

В июле «Производство» получило декларацию для 
выпуска основы для римской пиццы, а до того ком‑
пания подала в Роспатент заявку на регистрацию 
бренда «Мини Траттория Сыроварня» в том числе 
по классу замороженной пиццы. Представитель 
«Сыроварни» отказался от комментариев. Госпо‑
дин Новиков на вопросы „Ъ“ не ответил.

Исполнительный директор Национального 
союза хлебопечения Рустам Айдиев говорит, что 
интерес торговых сетей к замороженным хле‑
бобулочным изделиям в последнее время растет 
в том числе из‑за стремления расширить ассорти‑
мент кулинарии. Входящая в X5 Group «Пятероч‑
ка» к началу 2022 года открыла в своих магазинах 
более 5 тыс. пекарен. «Магнит» в конце июня объ‑
явил о запуске расширенного формата магазинов 
«у дома» с кулинарией и зоной кафе. Одновремен‑
но российский рынок замороженных полуфабри‑
катов покидают некоторые поставщики. Так, не‑
мецкая Dr. Oetker (пицца Ristorante) из‑за военных 
действий РФ на Украине объявила о продаже заво‑
да в Белгороде менеджменту. В российской компа‑
нии на запрос „Ъ“ не ответили.

Часть полуфабрикатов, вероятно, предназна‑
чается для нового ресторанного проекта Novikov 
Group — сети пиццерий. О ее готовящемся запуске 
также говорится в объявлении «Сыроварни» о по‑
иске бренд‑шефа с опытом работы в итальянской 
кухне. Президент Федерации рестораторов и от‑

ельеров Игорь Бухаров говорит, что собственное 
крупное производство позволит сети ресторанов 
сохранять привлекательные для клиентов цены, 
что особенно актуально, когда потребители стре‑
мятся экономить. По его словам, для запуска ново‑
го проекта сейчас может быть подходящее время, 
учитывая сокращения присутствия в России круп‑
ных сетевых игроков. 

На фоне текущего кризиса, к примеру, сменил‑
ся оператор у российских заведений Pizza Hut, ко‑
торые раньше развивал польский холдинг Am‑
rest. Управляющая местными заведениями Domi‑
no’s Pizza DP Eurasia N.V. объявила о приостановке 
инвестиций в российский бизнес. А операционная 
компания сети Papa John’s регистрировала домены 
с альтернативными названиями, что могло быть 
подготовкой к запрету на использование бренда.

Основатель сети «Мясо & рыба» Сергей Миронов 
отмечает, что, если в новом проекте Novikov Group 
удастся обеспечить пиццу гастрономического ка‑
чества по демократичным ценам, ниша для такого 
продукта на рынке найдется. По его словам, при‑
ход такого игрока в сегмент быстрого питания мо‑
жет положительно сказаться на конкуренции на 
рынке. По данным Росстата, оборот российского 
ресторанного рынка за первую половину 2022 го‑
да превысил 1 трлн руб., что на 1,4% больше, чем го‑
дом ранее.

Анатолий Костырев

Novikov Group наморозит пиццы
Структуры ресторатора готовятся к выпуску полуфабрикатов

Около 50% 
проектировщиков строек 
готовы к переходу на BIM, 

что является очень 
оптимистичной цифрой

— Ирек Файзуллин,
глава Минстроя РФ, в октябре 2021 года

Ц И Т А Т А

Поставки в Россию смартфонов 
стоимостью до 10 тыс. руб. упа-
ли в первом полугодии на 56%, 
подсчитали в GS Group. Постав-
ки всех смартфонов за этот 
же период снизились на 38%. Ри-
тейлеры расходятся в оценке 
спроса на дешевые устройства: 
одни говорят, что их продажи 
сокращаются уже несколько лет, 
а другие, наоборот, видят пози-
тивную динамику в преддверии 
нового учебного года. Техниче-
ски характеристики дешевых 
смартфонов будут снижаться, 
поэтому спрос на них в ближай-
шей перспективе продолжит па-
дать, считают аналитики.

„Ъ“ ознакомился с отчетом GS 
Group об импорте мобильных те‑
лефонов в РФ за первое полуго‑
дие. Из документа следует, что по‑
ставки смартфонов стоимостью 
до 10 тыс. руб. снизились по отно‑
шению к аналогичному периоду 
прошлого года на 56%, до 2,7 млн 
штук. Поставки смартфонов средне‑
го сегмента (10–30 тыс. руб.) сокра‑
тились на 24%, до 5,5 млн штук. Им‑
порт дорогих устройств снизился 
на 38%, до 1,6 млн штук. Всего за пер‑
вые шесть месяцев было поставлено 
9,9 млн смартфонов, что на 38% мень‑
ше, чем за первое полугодие 2021 
года, говорится в отчете.

По оценке GS Group, телефоны 
нижнего ценового сегмента зани‑
мают в общих поставках 27% (годом 
ранее показатель составлял 38%), 
среднего сегмента — 56% (год на‑
зад 46%), а доля верхнего осталась 
на уровне 17%.

Аналитики GS Group полагают, что 
поставки дешевых смартфонов сокра‑
тились по большей части из‑за ухо‑
да с российского рынка Samsung — 
на южнокорейского поставщика 
приходилась треть сегмента. Сказа‑
лось и изменение политики китай‑
ских Xiaomi и Realme, которые почти 
вдвое сократили поставки недорогих 
моделей, отметили в компании.

В первой половине года произ‑
водители столкнулись с нарушени‑
ем логистических цепочек, поэтому 
на рынке было снижение поставок 
всех смартфонов. Сейчас ситуация 
стабилизируется, отмечают в «Мега‑
Фоне». В МТС говорят, что продажи 
смартфонов до 10 тыс. руб. за первую 
половину года снизились на 34%: 
«Их доля в общих продажах смарт‑
фонов снизилась на 7%, до 23%».

Спрос на недорогие смартфоны 
падает не первый год, поскольку это 
устройства «начального технологи‑
ческого уровня», а потребители хо‑
тят покупать следующий смартфон 
мощнее, поясняют в «Марвел‑Дистри‑
буции». Снижение продаж дешевых 
смартфонов также связано с глобаль‑
ным дефицитом чипов, из‑за которо‑
го растут цены, объясняет источник 
„Ъ“ в одном из ритейлеров: «Те устрой‑
ства, что раньше стоили 10 тыс. руб., 
сейчас продаются за 15 тыс. руб. Подо‑
рожали процессоры, память и другие 
комплектующие».

В «Ситилинке», наоборот, отме‑
чают смещение спроса к более бюд‑
жетным моделям смартфонов: «Если 
в первом полугодии прошлого года 
самый большой спрос был на гадже‑

ты стоимостью от 15 тыс. до 30 тыс. 
руб., то в этом году покупатели сети 
предпочитали устройства ценой 
до 10 тыс. руб.».

Рост спроса на бюджетные смарт‑
фоны наблюдают и в «М.Видео—
Эльдорадо». Он, по словам пред‑
ставителя ритейлера, усилился 
во втором квартале, а средний чек 
на смартфоны низкой ценовой ка‑
тегории снизился на 4% по срав‑
нению с прошлым годом, добави‑
ли в компании: «Мы ожидаем, что 
спрос на эту категорию сохранится, 

например, такие девайсы традици‑
онно востребованы перед началом 
нового учебного года».

В России сейчас бюджетные 
смартфоны подорожали примерно 
на 50%, отметил аналитик Telecom‑
Daily Илья Шатилин: «Те устройства, 
которые в Индии и Китае можно ку‑
пить за 10 тыс. руб., в России прода‑
ются за 15 тыс. руб.». Это связано как 
с курсом рубля, так и логистически‑
ми ограничениями, прояснил он.

Кроме того, за последние три‑че‑
тыре года изменились требования 

к устройствам, гаджеты с малень‑
ким объемом памяти и слабыми 
процессорами не позволяют полно‑
ценно использовать современные 
приложения, отмечает аналитик. 
По его словам, спрос на такие гадже‑
ты мог вырасти в регионах и связан 
со снижением реальных доходов на‑
селения. Илья Шатилин считает, что 
рынок дешевых смартфонов будет 
сокращаться и дальше, а спрос будет 
перемещаться в сегмент устройств 
стоимостью 20–30 тыс. руб.

Анастасия Гаврилюк

Смартфоны решили не дешевиться
Поставки недорогих устройств в Россию сократились

Поскольку решение о блоки‑
ровке было мотивировано тем, что 
в соцсетях распространяется кон‑
тент экстремистского содержания, 
а компания не применяет собст‑
венную корпоративную политику, 
то для снятия ограничений Генпро‑
куратура должна обратиться в суд 
с заявлением, в котором укажет 
либо на прекращение распростра‑
нения противоправного контента, 
либо на изменение политики Meta, 
объясняет руководитель направ‑
ления «Разрешение It & Ip споров» 
юридической фирмы «Рустам Кур‑
маев и партнеры» Ярослав Шицле. 
По его мнению, обращение депута‑
тов не создает условий для снятия 
блокировки с Instagram, а использо‑
вание «сомнительными сервисами» 
VPN остается на личном усмотрении 
россиян.

Разблокировка сети возможна, 
например, если платформа сменит 
владельца или ее работа на террито‑
рии России будет каким‑то образом 
поручена иной организации, допу‑

скает партнер адвокатского бюро 
ЕМПП Мерген Дораев: «Вместе с тем 
такие варианты не исключают по‑
вторного обращения прокурату‑
ры в суд для запрета деятельности 
сети».

Но даже если Генпрокуратура 
придет к выводу, что Meta устра‑
нила нарушения в части распро‑
странения экстремистской инфор‑
мации, это не решит всех проблем 
компании в России, отмечает ген‑
директор Института исследова‑
ний интернета Карен Казарян. Дело 
в том, что Meta в ноябре 2021 года 
попала в перечень тех, кто по за‑
кону «о приземлении» должен от‑
крыть представительство в РФ 
и удалять запрещенную информа‑
цию. Компания, подчеркивает го‑
сподин Казарян, не исполнила этих 
требований и, вероятнее всего, в те‑
кущей геополитической ситуации 
не будет принимать мер, чтобы 
 соответствовать закону «о призем‑
лении».

Татьяна Исакова,  
Валерия Лебедева,  
Тимофей Корнев

Полный инстец
с1
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На Зальцбургском фестивале по-
казали «Севильского цирюльни-
ка» Россини, которого поставил 
некогда суперзвездный тенор 
Роландо Вильясон. Розину (оче-
видно, в последний раз в своей 
карьере) пела Чечилия Бартоли, 
а оркестром Les Musiciens du 
Prince дирижировал верный со-
ратник дивы Джанлука Капуано. 
Рассказывает Сергей Ходнев.

озину, будущую графиню Аль-
мавива, Чечилия Бартоли поет уже 
добрых тридцать пять лет. Проща-
ние с ролью она обставила неприну-
жденно, но все-таки изобретательно: 
сделанная Роландо Вильясоном по-
становка «Цирюльника» перекочева-
ла в летнюю зальцбургскую афишу 
из программы Pfingstfestspiele, фе-
стиваля на Пятидесятницу, которым 
примадонна руководит с 2012 года. 
А в той программе Бартоли предлага-
ла вспомнить, сколько музыки — от 
полифонии XVI века до Бизе, Альбе-
ниса и де Фальи — так или иначе свя-
зано с образом Севильи: вот, дескать, 
как не вспомнить и «Севильского 
цирюльника», раз уж пошел разго-
вор про андалусскую столицу. Но те-
перь, летом, шедевр Россини оказал-
ся в совсем другом контексте: рядом 
с операми, написанными в ХХ столе-
тии, спектакль призван был сыграть 
роль комической отдушины, а заод-
но и добавить в оперную программу 
совершенно другую краску в смысле 
музыкального стиля.

Со стилем скорее повезло: в энер-
гичном, поджаром звучании Les Mu-
siciens du Prince есть блестящая «исто-
рически информированная» выучка, 
есть отточенная фразировка и дина-
мика, но все же есть и то непреобори-
мое россиниевское brio, без которого 
никакая режиссура «Цирюльника» не 
спасет. Да, у натуральной меди были 
помарки, а пару раз отчаянно стреми-

тельные дирижерские темпы испол-
нителей-вокалистов затрудняли, но 
в остальном взаимодействие с пев-
цами у маэстро Капуано давалось 
довольно здраво и органично. Боль-
ше всего заботы, естественно, доста-
лось Бартоли (как бы даже далеким 
от грандиозности россиниевским ор-
кестром не перекрыть небольшой го-

лос), и все же, по счастью, совсем уж 
оранжерейно-музейные предосто-
рожности оказались лишними. «Без-
ропотная и простодушная» герои-
ня у певицы получилась куда свежее 
и привольнее, чем, скажем, прошло-
годний Гендель на том же фестива-
ле, а над забубенными колоратурами 
она знай посмеивалась, в том числе 
и в буквальном смысле: в сцене урока 
музыки из второго акта в маленьком 
экспромте с комическим апломбом 
изобразила распевающуюся прима-
донну, виртуозно и чисто пробежав-
шись по регистрам.

Ее Альмавива, уругвайский тенор 
Эдгардо Роча, в первых номерах зву-
чал пресно, но распелся во втором 
акте — благо в финале ему была при-
готовлена эталонная вокальная экви-
либристика арии «Cessa di piu resist-
ere», которую купировать не стали. 
Более очевидные удачи состава — 
могучий объемный бас Ильдебран-
до д’Арканджело (Базилио) и мастеро-
витая скороговорка россиниевского 
ветерана Алессандро Корбелли (Бар-
толо), однако в общем зачете стабиль-
нее, объемнее и колоритнее всего 
оказался Фигаро Николы Алаймо, ко-

торому вдобавок как-то элегантнее 
давалась лихая буффонада. Ее в спек-
такле много, и даже в музыкальной 
стороне ей отвечали кое-какие причу-
ды. С легкой руки Джанлуки Капуано, 
и в генделевских своих работах норо-
вящего тут и там использовать совер-
шенно не предусмотренные партиту-
рой ударные, в «Цирюльнике» щедро 
стучали кастаньеты, а серенадa Лин-
дора-Альмавивы («Se il mio nome…») 
так и вовсе превратилась в знойное 
болеро. Кроме того, игравший на хам-
мерклавире партию континуо Андреа 
дель Бьянко в речитативах тоже отры-

вался — то мимоходом сыграет что-то 
вроде лейтмотива огня из «Кольца ни-
белунгов» в тот момент, когда Рози-
на говорит, что обожглась, то вставит 
цитаточки из песни Джо Кокера «You 
Can Leave Your Hat On» или саундтрека 
Нино Роты к «Крестному отцу».

Что же до самой постановки, то 
она, безусловно, несет отпечаток шу-
товского темперамента Вильясона-ар-
тиста — но это для нее не совсем бла-
гословение. По воле постановщика 
действие оперы разворачивается 
в киностудии времен голливудского 
«золотого века» с массивными ар-де-
кошными декорациями (работа Ха-
ральда Б. Тора). Там, под присмотром 
чванного продюсера-толстосума Ла 
Форцы (он со своими присными появ-
ляется тогда, когда в либретто на сце-
ну выводятся стражи порядка) прозя-
бает чудак-киномеханик, персонаж 
без речей, которого играет итальян-
ский комик Артуро Бракетти. Он смо-
трит украдкой фильмы местной зве-
зды Чечи Б. Артоли (видео пародийно 
проходится по знаменитым ролям на-
стоящей Бартоли), но с лентой «Одна-
жды в Севилье» что-то идет не так, ее 
герои начинают с экрана переходить 
на сцену — «и все заверте».

Никакой психологии, никакой 
драматургической состоятельности, 
только вырвиглазная череда гэгов, 
переодеваний, трюкачества и спе-
цэффектов. Базилио (коль скоро речь 
как будто о кинодревностях) щего-
ляет в образе Носферату, служанка 
Берта поет свой «сорбетный» номер, 
рядясь во фрак и цилиндр под Мар-
лен Дитрих, в хоровых сценах выва-
ливается массовка, одетая кто рим-
скими легионерами, кто казаками, 
и все суетятся, и все приплясывают, 
да еще тут же для замыслов каких-то 
непонятных неприкаянно мечется 
монстр Франкенштейна. И в этих как 
бы с любовью предпринятых мель-
тешащих попытках сделать смешно 
такая теснота и духота, которые рос-
синиевской музыке из хладнокров-
ных режиссеров-скептиков вряд ли 
кто-нибудь навяжет.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Андалузский пляс
«Севильский цирюльник» на Зальцбургском фестивале

На большие экраны выходит 
фильм Андрея Либенсона «Ноч-
ной режим», проект онлайн-кино-
театра KION. Пенитенциарная ва-
риация на тему мифа об Орфее 
и Эвридике нежданно приятно 
удивила Михаила Трофименкова.

авязка фильма внушала над-
ежды на худшее. Судите сами. Отвяз-
ный мальчишник, который затеял 
накануне свадьбы юный фотограф 
Рома (Павел Табаков) с друзьями-хип-
стерами, завершился похмельным 
пробуждением среди горы трупов. 
Вокруг Ромы раскинулись в разно-
образных позах трое пацанов плюс 
«случайная телка», зарезанные или 
забитые насмерть Роминым фотоап-
паратом. В двери коттеджа ломится 
полиция, а в окне маячит инферналь-
ный персонаж Андрея Мерзликина, 
изрекающий столь же инферналь-
ную истину: «Это твой кошмар».

Мистический Сергей (Мерзли-
кин) — вообще чемпион фильма по 
количеству афористических выска-
зываний. «Лучше бы тебе проснуть-
ся»,— советует он Роме, запечатанно-
му на 25 лет в колонии строжайшего 
режима, где начальство его прессу-
ет и вербует в стукачи, а колорит-
ные сокамерники Филин (Алексей 
Труфанов) и Кадык (Антон Макуха) 
кошмарят. «Зови меня Учителем, что 
ли»,— аттестует он себя сам, проде-
монстрировав Роме искусство от-
крывать любые двери в любую ре-
альность, начертав на них что-то 
вроде пентаграмм. А фразу «Рабо-
таем вместе» произносит с боевой 
интонацией воина-интернациона-
листа, даром что звучит она не в жел-
тых сирийских, к примеру, песках, 
а в алых песках Аида.

Да, изначально фильм кажется 
лютым бредом, неогулаговской «Ма-
трицей». Концлагерным фэнтези, 
замешанным на пенитенциарной 
чернухе и модных мотивах постпост-
киберпанка. Ну и, естественно, «Ноч-
ного дозора», с которым недвусмы-
сленно рифмуется название фильма 
Андрея Либенсона, ранее известно-
го лишь как автор сериалов.

К тому же вычислить главного зло-
дея, повинного и в геноциде молодых 
охламонов, и в неправедном осужде-
нии Ромы, да еще и много в чем, труда 
не составляет. Ну разве будет честный 
человек ходить по экрану в горчич-
ного цвета пальто, красном галстуке 
и очках. Еще бы шляпу надел! Однако 
постепенно выясняется, что с «Ноч-

ным режимом» все далеко не так про-
сто, бред обретает вполне внятные 
сюжетные и, не побоюсь этого слова, 
архетипические очертания.

Похоже, что отечественное кино 
нежданно-негаданно научилось ра-
ботать на территории жесткой фан-
тастики. «Ночной режим» — третий 
за год примечательный жанровый 
фильм после философской антиуто-
пии Валерия Фокина «Петрополис», 

до сих пор тщетно ищущей своего 
прокатчика, и оголтелого сюрреали-
стического садомазо Игоря Волошина 
«Одержимая». Особенность «Ночного 
режима» в том, что это далеко не пер-
вая, но, безусловно, оригинальная ин-
терпретация древнегреческого мифа 
о рапсоде Орфее, спускающемся в ад 
за своей любимой женой Эвридикой.

В классической и тоже модерни-
зированной версии «Орфея» (1950) 
Жана Кокто заглавный герой был 
богемным поэтом. По версии Ли-
бенсона, Орфей-Сергей тоже худож-
ник, убийца врачей, повинных в ги-
бели его Эвридики, работающий на 
зоне электриком и одновременно 
блуждающий по людским снам. От-

личие его от классического Орфея 
лишь в том, что ему, отягощенному 
грехом душегубства, нужен невин-
ный посредник, способный пере-
сечь границу ада.

Ад же имеет два, если не три — 
учитывая «реальную реальность», 
основанную на лжи и насилии,— 
уровня. Первый уровень — зона 
с ее пресс-хатами, провокациями, 
тихими садистскими расправами на 
промзоне, заготовкой сокамерни-
ков в качестве живых «консервов» на 
случай побега, фальшивыми подко-
пами и странной докторшей, потчу-
ющей заключенных не менее стран-
ными конфетками.

Второй уровень — буйство сюр-
реалистического дизайна. Какие-то 
мумии с циферблатами на месте 
того, что должно было бы быть ли-
цом, предлагающие в обмен на вре-
мя жизни клиента проникновение 
в сны его антагонистов. Алые горы 
над алыми реками, среди которых 
застыли окаменевшие убийцы. Ко-
роче говоря, дурные сны, воплощен-
ные Либенсоном в меру изысканно, 
в меру отвратительно. Но вот за один 
отдельный образ — живущий собст-
венной жизнью отрезанный язык 
стукача — «Ночной режим» достоин 
приза на любом фестивале фантасти-
ческих фильмов: и отменный спе-
цэффект, и социальная метафора.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сергей и Эвридика
Выходит «Ночной режим» Андрея Либенсона

Известный российский тенор 
Дмитрий Корчак выступает 
в этом году на прославленном 
фестивале Россини в итальян-
ском городке Пезаро. В опере 
«Отелло» Россини ему досталась 
партия Родриго — того, из-за ко-
торого разгорелся конфликт 
в трагедии Шекспира. О геогра-
фических удобствах фестиваля, 
сложности своей партии в «Отел-
ло» и причинах продуктивности 
Россини Дмитрий Корчак расска-
зал Владимиру Дудину.

— Вы давний гость в Пезаро. На-
сколько интересна, универсальна 
и современна модель именно это-
го фестиваля, как вам кажется?
— Да, на фестивале я выступаю 
более десяти лет, исполнил мно-
го опер Россини, а дебютировал 
когда-то в его знаменитом Stabat 
Mater. Затем еще пел в «Малень-
кой торжественной мессе», были 
и сольные концерты. Пезаро — не-
обыкновенно интересное место. 
Кроме того, что здесь родился Рос-
сини, это еще и очень удачно распо-
ложенный курортный городок на 
Aдриатическом море. И хотя твор-
ческая жизнь Россини была больше 
связана с другими городами: Боло-
нья, Неаполь, Париж,— выбор Пеза-
ро явился абсолютно выигрышным 
вариантом для летнего фестиваля. 
Здесь есть все, что нужно туристу 
летом, но вдобавок в автомобиль-
ной доступности сразу несколько 
значимых фестивалей: Зальцбург-
ский, «Арена ди Верона», Брегенц, 
Мачерата и многие другие, что в ло-
гистическом смысле очень помо-
гает любителям оперы. А для мо-
лодых артистов несомненный 
плюс — возможность показаться 
всем директорам, отвечающим за 
кастинг артистов, и агентам, кото-
рые обязательно приезжают на пре-
мьерные спектакли. 
— Но фестивалю уже больше 40 
лет. Его концепция меняется с го-
дами?
— Концепция абсолютно точна и не 
позволяет существенно отклонять-
ся от своей идеи — фестиваля му-
зыки Россини. После ухода Альбер-
то Дзедды бразды правления были 
переданы Эрнесто Паласио, вели-
колепному тенору, агенту и знато-
ку творчества Россини, он и продол-
жает укреплять здешние традиции. 
Неизменно ставятся две оперы, одна 

постановка может повторяться из 
прежних сезонов, но всегда с новым 
составом исполнителей. Каждый год 
названия опер варьируются, и, учи-
тывая огромное количество опер, 
которые Россини написал, это под-
час раритетные названия, и даже 
повтор такого спектакля — все рав-
но очень ценное событие, тем бо-
лее что мало кто из приезжих его 
видел в предыдущем исполнении. 
Есть еще россиниевская академия, 
созданная для обучения молодых 
певцов, которые проходят практи-
ку, лекции, индивидуальные заня-
тия с педагогами, мастер-классы, 
концерты и обязательно участвуют 
в постановке оперы «Путешествие 
в Реймс». А потом многие студенты 
становятся участниками основной 
программы фестиваля. 
— Что показывает фестиваль 
этим летом?
— В этом году здесь две новые поста-
новки больших опер — «Граф Ори» 
и «Отелло», а также возобновляет-
ся «Газета». Особым событием будет 
финальный концерт участников фе-
стиваля в честь знаменитого оперно-
го режиссера Пьера Луиджи Пицци, 
которого на фестивале, как и во всей 
Италии, очень любят и уважают.
— Как вам работается с Розеттой 
Кукки, которая ставит «Отелло»?
— Розетта Кукки — режиссер, рабо-
ты с которым певцы ждут с нетерпе-
нием, а это в современной оперной 
режиссуре все-таки редкость. Ока-
залось, что с человеком, так глубоко 
проникающим в нотный материал, 
понимающим, что заложено в му-

зыке, всегда легко договориться, по-
нять его точку зрения, основанную 
на эффекте зеркальности, вариатив-
ности и поиске разных красок одно-
го и того же звука.

Сложность с «Отелло» ведь в том, 
что в этой опере шесть теноровых 
партий, три из которых — главные, 
и каждую из этих трех режиссер дол-
жен сделать разной. Отелло — самый 
понятный характер, но голос, требу-
ющийся для исполнения этой пар-
тии, уникален, там тесситура поряд-
ка трех октав. Яго также по характеру 
понятен: жестокий интриган. Пар-
тия Родриго более романтичная, но 
и неимоверно сложная, одна из са-
мых сложных среди тех, с которыми 
мне доводилось иметь дело,— очень 
высокая, динамичная и виртуозная. 
В этом спектакле, чтобы найти нуж-
ный контраст, мы добавили в образ 
персонажа нотки растерянности, 
неуверенности, смятения, а в неко-
торых моментах — грубости, воз-
никающей от психологической не-
устойчивости и беспомощности, 
страха и одновременно желания. Все 
эти грани персонажей играют в спек-
такле благодаря элементу соревно-
вательности, прописанному в самой 
партитуре.
— В чем для вас главный секрет 
россиниевской музыки и, если на 
то пошло, высокой творческой 
продуктивности Россини?
— Он любил жизнь, умел жить и по-
лучать от этого удовольствие. Росси-
ни с легкостью сочинял и нередко 
использовал в новых произведени-
ях отрывки из уже написанных опер. 
При этом мы не должны забывать, 
что все 39 опер были написаны им 
до 37-летнего возраста, затем он от-
ложил перо и до конца жизни опер 
больше не писал… Мне кажется, все, 
кто приедет в Италию и заглянет на 
россиниевский фестиваль, поймут 
атмосферу этого места. Россини мог 
родиться только в Пезаро, здесь не 
могло родиться другого человека. 
Здесь все полно светом, солнцем, 
морем, вкусной едой, пляжами, го-
рами, культурными ценностями, 
историческими достопримечатель-
ностями. В каждом камне — тысяче-
летняя история. Театры в каждой де-
ревушке. Мне кажется, генетически 
это закладывает в характер людей 
подобное отношение к жизни.

полная версия 
kommersant.ru/13316

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

«Россини мог родиться  
только в Пезаро»
Дмитрий Корчак об итальянском россиниевском фестивале
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Поскольку действие  
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в образах действующих 
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и мелодрама   
ФОТО MONIKA RITTERSHAUS / SF

Сергей (Андрей Мерзли-
кин) блуждает по людским 
снам на правах не просто 
электрика на зоне,  
но мифологического  
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Особенность «Ночного режима»  
в том, что это далеко не первая,  
но, безусловно, оригинальная  
интерпретация древнегреческого  
мифа о рапсоде Орфее
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Общее собрание клубов Российской премь-
ер-лиги (РПЛ) на своем внеочередном засе-
дании единогласно проголосовало за то, что-
бы утвердить на посту президента организации 
Александра Алаева. Бывший президент Фут-
больной национальной лиги (ФНЛ) и генераль-
ный секретарь Российского футбольного союза 
(РФС) временно исполнял обязанности главы 
РПЛ после недавней отставки Ашота Хачату-
рянца и был единственным кандидатом на вы-
борах. Срок полномочий господина Алаева со-
ставит пять лет.

лександр Алаев стал восьмым прези-
дентом в истории премьер-лиги, которая была осно-
вана в 2001 году и с тех пор отвечает за проведение 
чемпионата России, включая все организационные 
и финансовые вопросы, связанные с этим. Поддер-
жку клубов РПЛ он получил еще после отставки Ашо-
та Хачатурянца, который объявил об уходе 27 июня, 
и сейчас его просто утвердили в должности, сняв 
приставку «врио». Представители всех 16 команд 
проголосовали за кандидатуру Алаева единогласно.

В свои 42 года Александр Алаев уже довольно 
опытный функционер и давно занимает в россий-
ской футбольной иерархии весьма высокие пози-
ции. Еще в 2013 году он поднялся до уровня гене-
рального директора РФС, а в конце 2017-го в связи 
с приостановкой деятельности Виталия Мутко 
даже исполнял обязанности президента главно-
го руководящего органа отечественного футбола. 
С 2019-го и до момента избрания главой РПЛ Ала-
ев был генеральным секретарем РФС, а в 2021 году 
также возглавил ФНЛ, которая объединяет первый 

и второй дивизионы чемпионата России. Так что 
неудивительно, что управленец с таким бэкграун-
дом встал у руля РПЛ.

Отношение к новому первому лицу премьер-ли-
ги в какой-то степени выразил президент «Урала» 
Григорий Иванов. «Все знают работу Алаева, как он 
фактически руководил РФС при подготовке к чемпи-
онату мира,— цитирует его ТАСС.— Он очень мно-
го сделал для футбола. Думаю, что при нем лига бу-
дет процветать и в ней будет единство». Кроме того, 
клубы рассчитывают, что Алаев сохранит курс сво-
его предшественника Ашота Хачатурянца. «Бла-
годаря Ашоту Рафаиловичу у лиги существенно 
увеличились доходы, и надеюсь, эта тенденция про-
должится»,— отметил генеральный директор «Спар-
така» Евгений Мележиков.

Действительно, экс-президент РПЛ оставил Алае-
ву богатое наследство. Даже за очень короткий пери-
од руководства премьер-лигой Хачатурянц добился 
серьезных успехов на коммерческом направлении, 
увеличив ее доходы в разы. Например, благодаря 
новому контракту с «Матч ТВ» РПЛ заработает за два 
ближайших сезона 13,2 млрд руб., а за два следую-
щих — еще 15,4 млрд. От своего официального бук-
мекера компании Winline РПЛ должна получить 
около 11 млрд руб. за четыре сезона. Соглашение по-
чти на 800 млн руб. в год с новым титульным спонсо-
ром РПЛ — системой платежных карт «Мир» — так-
же подготовил Ашот Хачатурянц.

Другое дело, что в организационном плане у пре-
мьер-лиги еще масса проблем, которые к тому же 
наложились на международную изоляцию россий-
ского футбола. Пожалуй, самая актуальная из них — 
резкое падение посещаемости чемпионата России 
на фоне принятия закона о так называемом Fan ID. 
В частности, многие активные фанаты выступили 
категорически против обязательного оформления 
индивидуального паспорта болельщика и уже бой-
котируют матчи. Да и вообще механизм выдачи Fan 

ID еще вызывает вопросы и сопряжен с техниче-
скими трудностями, что признал Александр Алаев. 
Именно возвращение зрителей на трибуны он на-
звал своей приоритетной оперативной задачей. По 
его словам, для этого «нужен диалог и компромис-
сы с представителями фанатских движений». «Обя-
зательно буду говорить с болельщиками,— заявил 
президент РПЛ на пресс-конференции после своего 
избрания.— В Госдуме уже планируется проведение 
круглого стола по этой проблеме. Надеюсь, ситуация 
скоро нормализуется. Мне бы хотелось, чтобы мы не 
потратили на это много времени и как можно быст-
рее вернули болельщиков на стадион».

Кроме того, по мнению Александра Алаева, пре-
мьер-лиге нужно меняться, чтобы привлечь новую, 
прежде всего молодежную аудиторию. «Будем ак-
тивно работать не только на ТВ, а на всех платфор-
мах,— сказал президент РПЛ.— Речь идет о новом 
контенте. Для каждой аудитории нужна своя подача. 
Молодым людям, наверное, уже неинтересно смо-
треть футбол все 90 минут. Наверное, мы были слиш-
ком традиционные, нам пора меняться». 

Александр Алаев вообще считает, что премь-
ер-лига должна быть более открытой, в том числе 
в вопросах, касающихся судейства. Так, РПЛ уже 
думает о том, чтобы сделать публичными перего-
воры в системе VAR, что поможет болельщикам 
лучше понимать решения арбитров. Также Алаев 
сообщил, что премьер-лига ищет возможность улуч-
шить техническое оснащение VAR, которая сейчас 
после отказа основного поставщика оборудования 
функционирует в ограниченном режиме, не позво-
ляющем четко, по офсайдным линиям, определять 
положение «вне игры».

Александр Ильин

ВЫБОРЫ

Премьер лиги
Александр Алаев стал полноправным президентом РПЛ

Новым титульным и беттинг-партнером Кубка России по фут-
болу стала компания «Фонбет». Об этом сообщил Россий-
ский футбольный союз (РФС), под эгидой которого и прово-
дится Кубок России. Также достигнута договоренность о том, 
что игры обновленного Кубка России будет транслировать 
«Матч ТВ». Новый договор должен принести РФС более 2 млрд 
руб. Но, судя по всему, стороны осторожно относятся к сдел-
ке. Ведь контракт подписан в необычном формате — на год 
с возможностью пролонгации еще на три. Более того, реше-
ние бюро исполкома РФС идет вразрез с мнением большинст-
ва клубов Российской премьер-лиги (РПЛ) — десять из шест-
надцати команд лиги поддержали альтернативный вариант, 
предложенный «Яндексом».

оссийский футбольный союз утвердил букмекерскую компанию 
«Фонбет» в качестве титульного и беттинг-партнера Кубка России. 
Контракт с прежним титульным партнером турнира — компанией 
«Бетсити» — будет пре кращен (такая опция есть в контракте). РФС 
также сообщил, что все матчи турнира будут транслироваться на ка-
налах холдинга «Матч ТВ». «По решению бюро исполкома РФС но-
вым титульным партнером Кубка России стала компания „Фонбет“, 
трансляции игр будут показаны на ресурсах холдинга „Матч ТВ“. 
Эти соглашения выгодны для всех сторон: и наших новых партне-
ров, и клубов-участников, и, разумеется, для футбольных болельщи-
ков»,— заявил исполняющий обязанности генерального секретаря 
РФС Максим Митрофанов.

Стороны, судя по всему, весьма осторожно относятся к перспек-
тивам сотрудничества. Вероятно, именно этим объясняется не-
привычный формат договора. Он будет заключен всего на год, но 
с возможностью пролонгации сразу на три сезона. Финансовые па-
раметры сделки официально не обнародованы, но, как ранее со-
общали источники „Ъ“ (см. „Ъ“ от 11 августа), речь идет примерно 
о 2 млрд руб. за сезон. Контракт, как сообщил Александр Алаев, во 
вторник избранный президентом РПЛ (см. материал на этой стра-
нице), включает в себя большой маркетинговый бюджет на продви-
жение турнира, превышающий 1 млрд руб. Он не пояснил, вклю-
чены ли эти средства в сумму, которая обещана РФС, или будут 
потрачены сверх контракта.

Между тем предложение от «Фонбета» и «Матч ТВ» не было един-
ственным. Еще на прошлой неделе казалось, что предпочтительные 
шансы у заявки «Яндекса», который собирался показывать игры Куб-
ка России на платформе «Кинопоиск», и букмекерской компании 
BetBoom, претендовавшей на статус титульного и беттинг-партне-
ра. О том, что клубы РПЛ предпочитают именно этот вариант, сооб-
щал господин Алаев. При этом, по его словам, предполагалось, что 
матчи турнира будут поделены между сервисами «Яндекса» и «Матч 
ТВ». «Основными факторами выбора стали стремления клубов к из-
менениям, новым площадкам вещания и завоеванию новой ауди-
тории»,— заявлял Александр Алаев. Как отмечал источник „Ъ“, фи-
нансовые параметры предложенной «Яндексом» сделки не сильно 
отличались от варианта «Матч ТВ». Причем «базовая», гарантирован-
ная часть выплат, заложенных в варианте с «Яндексом», была даже 
несколько скромнее, а «потолка» можно было достичь лишь при 
«обеспечении определенных показателей по востребованности тур-
нира у аудитории». Однако многим клубным руководителям он все 
равно показался интереснее, поскольку «представлял собой смену 
шаблона и работу на перспективу». «В конце концов, мы обязаны 
привлекать интернет-аудиторию, часто не совпадающую с телеви-
зионной»,— отмечал собеседник „Ъ“.

РФС, а именно ему принадлежат права на проведение Кубка Рос-
сии, решил остановиться на варианте с «Матч ТВ». В союзе вырази-
ли надежду на то, что «Яндекс» еще может стать дополнительным 
диджитал-партнером турнира. Решение РФС, похоже, вызвало недо-
вольство ряда клубов премьер-лиги. Так, директор по стратегическо-
му развитию «Торпедо» Илья Геркус заявил в своем Telegram-канале, 
что не стал бы радоваться победе на месте «коллег из „Матч ТВ“». 
«Я бы сильно не праздновал приобретение (бесплатное?) прав на Ку-
бок России. Все-таки десять клубов РПЛ из шестнадцати (включая 
„Торпедо“) проголосовали за „Яндекс“, а не за них. Члены бюро ис-
полкома решили по-другому, „Матчу“ удалось их переубедить (ин-
тересно, конечно, как — послушать бы аргументы, чем „Яндекс“ 
слабее и стратегически менее интереснее ГПМ („Матч ТВ“ входит 
в структуру „Газпром-медиа“.— „Ъ“), но контракт на сезон, то есть 
в течение сезона „Матчу“ придется доказывать, что их выбрали не 
зря»,— отметил господин Геркус.

В свою очередь, заместитель генерального продюсера «Матч 
ТВ» Василий Конов в своем Telegram-канале заявил, что не пони-
мает, «почему голоса 10 участников из 103 должны быть решаю-
щими». «Это не кубок РПЛ, это Кубок России, и помимо РПЛ там 
есть кому принимать решения, именно поэтому решение в РФС, 
а не в лиге. И ничего нам бесплатно не доставалось. И за права пла-
тим, и производство плюс к этому на нашей стороне»,— отметил 
господин Конов.

На самом деле в том, что РФС отдал предпочтение именно заявке, 
ключевым фигурантом которой является «Матч ТВ», нет ничего нео-
жиданного. О том, какое влияние мнение канала имеет на проведе-
ние футбольных соревнований в России, можно судить по истории 
с так и не реализованным проектом Кубка РПЛ. Он рассматривал-
ся как способ закрыть пустоты, возникшие в календаре из-за меж-
дународных санкций, лишивших, в частности, отечественные клу-
бы еврокубков. Разработчики концепции Кубка РПЛ утверждали, 
что он даст участникам возможность заработать за счет различных 
контрактов, дополняющих те, что связаны с чемпионатом: на ме-
диаправа, с беттинг-партнером и титульным спонсором. Потенци-
альные доходы клубов от участия в новом состязании оценивались 
в миллиарды рублей.

Однако для закрытия проекта хватило одного открытого пись-
ма от «Матч ТВ», который неизменно является вещателем игр РПЛ 
и Кубка России. В нем указывалось, что создание нового турнира 
«негативно скажется на медийной привлекательности чемпионата 
России и Кубка России, что повлечет за собой соответствующие по-
следствия для всех вовлеченных сторон». Сообщалось также, что «за-
пуск альтернативного продукта РПЛ» приведет к нарушению «прин-
ципов партнерского взаимодействия». «Матч ТВ» «оставлял за собой 
право применить меры юридического характера касательно пере-
смотра или расторжения лицензионного договора с РПЛ».

Добавим, что именно «Матч ТВ» является фактически основным 
коммерческим партнером РПЛ. В октябре 2021 года телеканал про-
лонгировал на четыре года договор о покупке прав на трансляции 
матчей лиги, увеличив сумму соглашения примерно в четыре раза. 
Новый контракт предусматривает, что в первые два года РПЛ полу-
чит по 6,6 млрд руб., в следующие два года — по 7,7 млрд руб.

В итоге было решено вместо Кубка РПЛ реорганизовать Кубок 
России. Новый розыгрыш стартовал уже во вторник и пройдет по 
системе Double elimination (вылет из турнира после двух пораже-
ний). Обновленный Кубок России будет состоять из двух стадий: пер-
вая пройдет с августа по декабрь 2022 года и будет состоять из «пути 
РПЛ» и «пути регионов». Вторая стадия (play-off) стартует в феврале 
2023 года. Финал намечен на 11 июня.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

«Матч ТВ»  
сохранил контроль 
над мячом
Кубок России обзавелся новым 
спонсором и старым вещателем

К разрешению близится одна из 
главных трансферных интриг ны-
нешнего лета, связанная с извест-
ным российским футболистом Ар-
темом Дзюбой. Форвард, который 
минувшей весной покинул «Зенит» 
в поисках новой команды, получил 
наконец официальное предложе-
ние о контракте размером €1,5 млн 
в год от турецкого клуба-середня-
ка «Адана Демирспор». Там Дзюба, 
если сделка, конечно, состоится, 
сможет воссоединиться с бывшим 
партнером по «Зениту» украинским 
защитником Ярославом Ракицким.

том, что отечественный на-
падающий Артем Дзюба близок к пе-
реходу в «Адана Демирспор», сооб-
щил спортивный директор турецкого 
клуба Гекхан Гектюрк. Руководство 
команды предложило экс-форварду 
«Зенита» весьма привлекательный 
контракт, по которому он, утвержда-
ет «Спорт-Экспресс», будет получать 
€150 тыс. в месяц или, иначе говоря, 
€1,5 млн в год. 

Статус свободного агента 33-лет-
ний Артем Дзюба, выступавший за 
«Зенит» с 2015 года, получил в марте. 
Тогда он, облачившись в костюм Дэд-
пула, одного из супергероев Marvel, 
обнародовал видеоролик, в котором 
поблагодарил всех, кто имел отноше-
ние к его выступлению за петербург-
ский клуб, и перечислил свои главные 
достижения последних лет. Их оказа-
лось немало: четыре победы в наци-
ональном чемпионате, две победы 
в Кубке России, еще четыре победы 
в матчах за суперкубок, а также статус 

лучшего бомбардира в истории стра-
ны с 148 голами в активе в довесок. 

Продлить контракт с «Зенитом» 
Дзюба на новых условиях тем не ме-
нее отказался. По предыдущему со-
глашению россиянин, по данным рос-
сийских СМИ, получал около €4 млн 
ежегодно. А весной руководители си-
не-бело-голубых предложили ему, рас-
сказывал «Р-Спорт», пойти на трехкрат-
ное понижение зарплаты. 

Форвард, чьи финансовые запро-
сы оказались выше, отклонил запрос 
петербуржцев и решил на время для 
поддержания формы присоединить-
ся к «Рубину», чтобы тренироваться 
там под руководством главного тре-

нера клуба Леонида Слуцкого. Но 
в казанской команде, которая после 
провального сезона вылетела в Пер-
вую лигу, форвард играть на посто-
янной основе, естественно, не хотел. 
Интерес к Дзюбе проявляли и зару-
бежные соревнующиеся в турецкой 
суперлиге клубы — «Истанбул Башак-
шехир», «Фенербахче», «Галатасарай». 
Однако позднее они, ссылаясь на раз-
личные причины, один за другим 
от своих претензий на российского 
нападающего отказались. Сербская 
«Црвена Звезда», некоторое время 
рассматривающая кандидатуру Дзю-
бы, тоже в конечном итоге подписы-
вать его не захотела: клуб заявил, что 

ищет более молодого и скоростного 
игрока. СМИ писали о том, что росси-
янином интересовались и в Азербай-
джане, но поездки Дзюбы в Баку так 
ни к чему и не привели.

«Адана Демирспор» выглядит сей-
час главным претендентом на россия-
нина, но согласится ли форвард подпи-
сывать контракт — большой вопрос. 
Дело в том, что речь идет о турецком 
клубе-середняке, который в прошлом 
сезоне финишировал лишь на девя-
той позиции и как минимум в этом 
году соревноваться в еврокубках не бу-
дет. Шансов на то, что «Адана Демир-
спор» завершит текущий сезон в трой-
ке, тоже не очень много.

Кроме того, Артема Дзюбу в турец-
ком клубе ждет, вероятно, серьезная 
конкуренция. Там на протяжении 
года выступает итальянский форвард 
Марио Балотелли по прозвищу Су-
пер-Марио, успевший до этого поиг-
рать в нескольких топовых европей-
ских клубах — итальянских «Интере» 
и «Милане», английских «Ливерпуле» 
и «Манчестер Сити». В прошлом сезо-
не он в турецком чемпионате забил за 
«Адана Демирспор» 18 голов в 31 матче.

В то же время условия, которые ту-
рецкая команда предложила Артему 
Дзюбе, действительно представля-
ются очень соблазнительными. Кро-
ме того, в «Адана Демирспор» игра-
ет бывший партнер россиянина по 
«Зениту» украинский защитник Яро-
слав Ракицкий. С ним у форварда 
были довольно теплые отношения. 
Турецкий клуб заключил с Ракиц-
ким однолетний контракт с возмож-
ностью продления на еще один сезон 
месяц назад.

Екатерина Ремизова

ТРАНСФЕРЫ

Артем Дзюба нашел теплое место
Турецкий клуб «Адана Демирспор» предложил ему привлекательный контракт

Кандидатуру Александра Алаева  
на выборах президента РПЛ поддержали 
представители всех 16 клубов 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВВ

А

В «Адана Демирспор» Артема Дзюбу (на фото) ждет воссоединение 
с бывшим одноклубником Ярославом Ракицким, которого турецкая 
команда подписала месяц назад  ФОТО  ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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